
ТАТЬЯНА АЛЕШКИНА, 
АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ, 
ЕЛЕНА ТОФАНЮК

Один из крупнейших инвест-
банков Goldman Sachs пы-
тается отозвать свою заявку 
на участие в размещении 
российских суверенных бон-
дов после соответствующей 
рекомендации властей США. 
В таком же положении оказа-
лись другие международные 
банки, говорит источник РБК.

ПЕРЕДУМАЛИ

Ка к стало известно РБК, американ-
ский инвестбанк Goldman Sachs от-
кликнулся на предложение Минфи-
на стать одним из организаторов 
размещения суверенных евробон-
дов на $3 млрд. Об этом РБК рас-
сказал источник в одном из аме-
риканских инвестбанков, а также 
подтвердили инвестбанкир из рос-
сийского госбанка, сотрудник дру-
гого госбанка и финансист, знако-
мый с участниками размещения.

«Goldman Sachs подал заявку еще 
до того, как власти США стали всем 
звонить и убеждать не участвовать в 
размещении, теперь банк пошел на 
попятную и ищет способ отозвать 
заявку», — говорит инвестбанкир. 
Сотрудник госбанка эту информа-
цию подтверждает, отмечая, что в 
таком положении оказались и дру-
гие банки, подавшие заявку на уча-
стие. «Практически все европейские 
банки, которым Минфин разослал 
предложение, откликнулись»,  — 
добавляет он. Источник в одном из 
американских инвестбанков сказал, 
что Goldman Sachs составил заяв-
ку нестандартно — таким образом, 
чтобы можно было ее отозвать в лю-
бой момент. Goldman Sachs отказал-
ся от комментариев. Минфин пока 
не ответил на запрос РБК.

ЧЕМ ЭТО ГРОЗИТ

Заместитель председателя правле-
ния Совкомбанка Михаил Автухов 
говорит, что скорее всего у инвест-
банков, которые решат отозвать 
свою заявку на участие в разме-
щение евробондов, не должно воз-
никнуть особых проблем. «Думаю, 

что это можно сделать до момен-
та подписания соглашения между 
эмитентом и организатором или 
в данном случае до проведения 
тендера. Формально договора еще 
нет», — поясняет он. По словам бан-
кира, даже если соглашение с Мин-
фином предусматривает безот-
зывную оферту, то инвестбанки все 
равно могут попробовать отказать-
ся от участия в размещении, моти-
вировав это в том числе рекоменда-
циями Госдепа США. «Банки могут 
сослаться на существенное измене-
ние обстановки, в которой оферта 
была сделана», — говорит банкир.

Как считает Автухов, отказ уча-
ствовать в размещении вряд ли 
приведет к судебному иску со сто-

роны Минфина. «На рынке редко, но 
бывает, когда банки или инвесторы 
в последний момент отказываются 
от сделки, но даже если это прои-
зошло, эмитенту сложно доказать, 
что он понес какой-то материаль-
ный ущерб. Скорее это имиджевые 
потери. Я уверен, что размещение 
состоится даже силами российских 
банков, тем не менее иностранцы 
строят долгосрочные отношения, 
но такой конъюнктурный отказ бу-
дет явно не в их копилку», — расска-
зал банкир.

РОССИЙСКИЕ В ЗАПАСЕ

Минфин заложил в бюджете 2016 
года возможность занять на внеш-

них рынках до $3 млрд. Ведомство 
направило предложение стать ор-
ганизаторами размещения 25 ино-
странным банкам — десяти евро-
пейским, пяти американским, а 
также китайским, канадским и 
японским. А также трем россий-
ским — «ВТБ Капиталу», Газпром-
банку, Sberbank CIB. Как сказал 
РБК источник в одном из госбан-
ков, Минфин закончил принимать 
заявки 24 февраля, сейчас идет 
тендер по отбору банков, услуга-
ми которых воспользуется ведом-
ство. Как сообщил позже министр 
финансов Антон Силуанов, около 
половины банков откликнулись.
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Трамп без соперников: как миллиардер-популист стал безальтернативным кандидатом от республиканцев с. 4

«Демократ-социалист» против экс-первой леди: сможет ли Берни Сандерс составить конкуренцию Хиллари Клинтон с. 4

«Он абсолютный лидер президентской гонки»: почему Россия ставит на Дональда Трампа с. 5

ТЕМА ДНЯ | США определяются с кандидатами в президенты

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 02.03.2016) 

$1= 
74,05

€1=
80,53

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
01.03.2016) 786,36 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
01.03.2016, 19.00 МСК) $37,12 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 19.02.2016) $379,4 МЛРД
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ПОДПИСКА: (495) 363-11-01

ГОСДОЛГ Goldman Sachs передумал участвовать в размещении российских 
евробондов

Занять из-под санкций
ГОСТИНИЧНЫЙ БИЗНЕС

Аксессуар 
с видом 
на центр
АННА ЛЕВИНСКАЯ

Компания Bulgari и управ-
ляющий ее отелями опера-
тор Marriott ищут партнера 
для открытия гостиницы 
в России. Переговоры ведутся 
с миноритарием «Магнита» 
Алексеем Богачевым.

КАК В МИЛАНЕ 
И ЛОНДОНЕ

Итальянский ювелирно-часовой 
дом Bulgari планирует открыть 
одноименный люксовый отель в 
России, сообщил РБК главный ис-
полнительный директор Bulgari 
Жан-Кристоф Бабен через пред-
ставителя компании. Подробно-
сти проекта в Bulgari не уточняют.

Бабен отметил, что решение 
развивать сеть пятизвездных от-
елей в начале 2000-х оказалось 
правильным: «Оба направления 
бизнеса [ювелирный и гостинич-
ный] идеально сочетаются, пото-
му что потребители продукции 
Bulgari, путешествуя, ожидают 
высокий уровень обслуживания, 
который они могут получить не 
только в бутиках марки, но и при 
размещении в отеле: гостиницы 
всегда расположены в хороших 
локациях и наполнены «настро-
ением Bulgari».

Сейчас работают три гостини-
цы Bulgari — в Милане, Лондоне 
и на острове Бали. В планах ком-
пании до 2017 года открыть от-
ели в Шанхае, Пекине и Дубае. 
По данным сервиса Booking.com, 
стоимость номера на двоих в пер-
вых числах апреля в Bulgari Hotel 
Milano начинается от 62 096 руб. 
за сутки, в Bulgari Hotel London — 
от 70 565 руб., в Bulgari Resort 
Bali — от 72 365 руб.

Леонид Михельсон,
миллиардер

Совладелец НОВАТЭКа 
и «Сибура» стал 
богатейшим россиянином 
по версии Forbes

РЕЙТИНГ, C. 16

Американские власти предупредили банкиров и рисках, которыми чревато участие в российском размещении 
(на фото — трейдер Goldman Sachs на Нью-Йоркской фондовой бирже)
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Базовая ставка 
для самоходных машин 

и прицепов к ним  
равна

150 тыс. руб.
Размер утилизационного сбора  

равен произведению 
базовой ставки  

и коэффициента.

ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

Утилизационный сбор привел к перебоям на рынке сельхозтехники

Бульдозеры подорожали

СВЕТЛАНА БОЧАРОВА, 
ЕКАТЕРИНА БУРЛАКОВА

Из-за утилизационного сбора 
на самоходные машины, вве-
денного в феврале, начались 
проблемы на рынке сельхозтех-
ники, узнал РБК. Ряд компаний 
приостановили отгрузку техни-
ки государственному «Росагро-
лизингу» из-за роста цен.

ТРЕБУЕТСЯ КОРРЕКТИРОВКА

Введенный недавно правитель-
ством утилизационный сбор 
на  самоходные машины ударит 
по  рынку сельхозтехники. Ряд 
поставщиков в  одностороннем 
порядке уведомили госкомпанию 
«Росагролизинг» о приостановке 
отгрузки техники, заявила на ми-
нувшей неделе в  Госдуме заме-
ститель руководителя компании 
Наталья Зудина. Она рассказала, 
что поставщики сообщили о гря-
дущем повышении цен: увеличе-
ние стоимости колесного трактора 
мощностью 60 л.с. может составить 
15,5% (с 798 тыс. до 922 тыс. руб.), 
трактора «Кировец К-744Р3» мощ-
ностью 390 л.с. — 21,1% (с 7,5 млн 
до 9,1 млн руб.), а комбайн «Рост-
сельмаш» может подорожать 
на 33%, до 10,1 млн руб. Поставки 
приостановлены до  прояснения 
ситуации с утилизационным сбо-
ром, сказала Зудина.

Для какой спецтехники установлены самые высокие коэффициенты 
утилизационного сбора

Источник: постановление правительства РФ

  Коэффициент для новой техники   Коэффициент для техники, с даты выпуска  
которой прошло более трех лет

25

30,3

238,1

100

61,1

160,9

Самосвалы, предназначенные 
для эксплуатации в условиях 
бездорожья, массой свыше 350 т

Краны самоходные 
массой более 32 т 
при мощности силовой 
установки более 
250 л.с.

Краны самоходные 
массой более 32 т 
при мощности силовой 
установки более 
250 л.с.

Перегружатели 
колесные массой более 
22 т при мощности 
силовой установки 
более 150 л.с

Бульдозеры массой свыше 50 т
Краны-трубоукладчики массой 
свыше 50 т

Повышение цен на агротехнику из-за утилизационного сбора составило 15–30%
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ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

Утилизационный сбор привел к перебоям на рынке сельхозтехники

Бульдозеры подорожали
«Росагролизинг», который за-

купает технику и передает ее в ли-
зинг агрофирмам, получил от ряда 
компаний новые ценовые предло-
жения на сельхозтехнику, в стои-
мость которой включен утилиза-
ционный сбор, поясняет источник 
в «Росагролизинге». Речь о компа-
ниях, с  которыми у  «Росагроли-
зинга» истекают сроки действия 
ценовых соглашений. В  частно-
сти, предложения с  новыми це-
нами поступили от  компаний 
«Агротехмаш», «Казаньсельмаш», 
«Мордовагромаш», говорит собе-
седник РБК.

Наталья Зудина обратилась 
за помощью к депутатам аграрно-
го комитета Думы: по ее словам, 
постановление правительства 
требует корректировки. Депутаты 
знают о проблеме с повышением 
цен на агротехнику и готовы на-
править запросы в соответствую-
щие ведомства, сказал РБК первый 
заместитель председателя аграр-
ного комитета Думы Айрат Хай-
руллин.

«Наше ценовое соглашение на-
ходится [на согласовании] в «Ро-
сагролизинге». Мы этот вопрос 
изучаем, ждем разъяснений 
[от компании], как это будет проис-
ходить. От результата разъяснений 
будут зависеть результаты перего-
воров», — говорит РБК исполни-
тельный директор санкт-петер-
бургской компании «Агротехмаш» 
(производит тракторы под торго-
вой маркой Terrion) Виталий Кула-
гин. С представителями «Казань-
сельмаша» и «Мордовагромаша» 
РБК связаться не удалось.

ПРОИЗВОДИТЕЛИ ДОВОЛЬНЫ

Нагрузка на  российских произ-
водителей не  будет существен-
ной в сравнении с бывшей в экс-
плуатации импортной техникой, 
утверждает Кулагин из «Агротех-
маша».

Введение утилизационного 
сбора не отразилось на ритмич-
ности поставок техники концерна 
«Тракторные заводы» потребите-
лям, сообщил РБК пресс секретарь 
концерна. Он отметил, что пока 
введение утилизационного сбо-
ра не отразилось на увеличении 
цены: стоимость растет только 
на величину инфляции. «Утили-
зационный сбор  — новый про-
ект, который действует с января 
2016 года. В настоящее время идет 
решение необходимых организа-
ционных и процедурных вопро-
сов», — говорит он.

Заместитель директора по ра-
боте с органами власти и внеш-
ним связям Петербургского трак-
торного завода Андрей Ефимов, 
напротив, отмечает, что введение 
утилизационного сбора позитив-
но отразилось на работе завода. 
«Это даст нам определенные це-
новые преимущества по отноше-
нию к импортируемым иностран-
ным образцам техники, тем более 
бывшим в эксплуатации. На им-
портируемую технику, особенно 
в возрасте старше трех лет, ставки 
утилизационного сбора в несколь-
ко раз выше нежели на импорти-
руемую новую технику», — говорит 
Ефимов. Он уточнил, что подер-
жанная зарубежная техника за-
нимает не более 25% рынка. Он 
отметил, что пока удается не по-
вышать цены за счет «оптимиза-
ции издержек».

С Ефимовым согласен и дирек-
тор российской ассоциации про-
изводителей сельхозтехники «Ро-
сагромаш» Евгений Корчевой. Он 
считает, что благодаря введению 
утилизационного сбора на  рос-
сийском рынке сельхозтехники 
будут созданы равные условия 
для отечественных и зарубежных 
производителей. «Данный закон 
упорядочит и ограничит бескон-
трольный ввоз бывшей в эксплу-
атации техники. В странах ЕС су-
ществуют жесткие требования 
к срокам эксплуатации сельхозтех-
ники, и еще более жесткие требова-
ния по экологическим выбросам. 
Получается, что  старая техника, 
не соответствующая требованиям 
по выбросам и отслужившая свой 
век в Европе или Америке, отправ-
ляется не на утилизацию, а к нам 
в Россию», — приводил его слова 
отраслевой портал «Агроинфо». 
По его словам, в последние годы 
бывшая в эксплуатации техника 
поставлялась преимущественно 
из США и Германии. 

Утильсбор 
на миллионы

Размер утилизационного 
сбора для самоходных ма-
шин, к которым причислены 
строительная, дорожная 
и сельхозтехника, установлен 
постановлением правитель-
ства от 6 февраля 2016 года; 
постановление вступило 
в силу немедленно. Под оди-
наковое обложение попа-
дает и ввезенная в Россию, 
и произведенная в стране 
техника, следует из закона 
об утилизационном сборе, 
действующего с 1 января 
2016 года. За импортные 
машины сбор уплачивает 
тот, кто их ввозит, за произ-
веденные в России — про-
изводитель, но за технику, 
купленную в России, может 
заплатить и покупатель, если 
по закону или вопреки ему 
утилизационный сбор не был 
уплачен.
Базовую ставку сбора 
на сельскохозяйственную, 
строительную и дорожную 
технику правительство уста-
новило в размере 150 тыс. 
руб. Для определения 
точной величины сбора 
базовая ставка умножается 
на определенный коэффици-
ент — его величина зависит 
от мощности силовой уста-
новки трактора или комбай-
на, а также возраста машины. 
В частности, коэффициенты 
для расчета утильсбора 
на новые колесные тракторы 
в зависимости от мощности 
составляют от 0,4 до 9 базо-
вых ставок (соответственно, 
величина сбора — от 60 тыс. 
руб. до 1,35 млн руб.), 
для тех же тракторов старше 
трех лет — от 1,8 до 40 базо-
вых ставок (270 тыс. — 6 млн 
руб.). Еще выше коэффи-
циенты и, соответственно, 
величина сбора для зерно-
уборочных и кормоубороч-
ных комбайнов: для машин 
старше трех лет она может 
достигать 7,9 млн руб.
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В США начинается ключевой этап президентской кампании

Американские гонки
ГЕОРГИЙ ПЕРЕМИТИН

Перед «супервторником», 
ключевым этапом предвы-
борной кампании в США, 
у миллиардера Дональда 
Трампа все больше шан-
сов выйти в лидеры в стане 
республиканцев. Эта пер-
спектива совсем не радует 
влиятельных представителей 
партии.

1 марта в США пройдут предва-
рительные выборы кандидатов 
на  пост президента от  Респу-
бликанской и Демократической 
партий. Голосование пройдет 
в  Вирджинии, Вермонте, Теха-
се, Джорджии, Массачусетсе, 
Арканзасе, Алабаме, Оклахоме 
и Теннесси. Отдельно демокра-
ты проведут предварительные 
выборы в Американском Самоа, 
а республиканцы — в Северной 
Дакоте, на Аляске и в Вайомин-
ге. День, когда предварительные 
выборы проходят в наибольшем 
числе штатов, традиционно на-
зывают «супервторник»: он счи-
тается определяющим в борьбе 
кандидатов за  право представ-
лять партию на  выборах. В  не-
которых штатах они пройдут 
в  форме праймериз (где изби-
ратели ставят галочку напротив 
фамилии того или иного канди-
дата), в других — в форме кокусов 
(собраний сторонников партий, 
в ходе которых определяется по-
бедитель).

К одному из ключевых момен-
тов президентской гонки у обеих 
партий все более явно вырисовы-
ваются фавориты. У демократов 
Хиллари Клинтон после невнят-
ного начала кампании нанесла 
своему сопернику Берни Сандер-
су поражение на кокусах в Нева-
де и праймериз в Южной Кароли-
не. У республиканцев все больше 
шансов у миллиардера Дональда 
Трампа.

На  праймериз избирате-
ли обеих партий определяют, 
за  кого будут голосовать деле-
гации от  штатов на  партийных 
съездах при  отборе кандидата 
в  президенты летом этого года. 
Для  утверждения кандидатуры 
политику-демократу нужно за-
ручиться поддержкой 2383 де-
легатов (у  Клинтон сейчас 544, 
у Сандерса — 85 голосов), респу-
бликанцу — 1237 делегатов (у ли-
дера предвыборной гонки Трампа 
82 голоса).

РЕСПУБЛИКАНСКИЙ 
ФРАНКЕНШТЕЙН

В  начале республиканской из-
бирательной кампании к канди-
датуре Дональда Трампа мало 
кто относился всерьез. Фавори-
тами гонки считались бывший 
губернатор Флориды Джеб Буш, 
сенатор от Флориды Марк Рубио 
и сенатор от Техаса Тед Круз. Из-
за своих эксцентричных и скан-
дальных заявлений Трамп вы-
ступал в  основном в  качестве 

объекта для насмешек. Миллиар-
дер, сделавший состояние на де-
велоперском бизнесе, предлагал, 
к примеру, возвести на границе 
Мексики и США стену за $8 млрд. 
А  после терактов в  Париже он 
выступил с идеей ввести «всеоб-
щий и полный» запрет на въезд 
мусульман в США.

Но в начале февраля прошли 
первые предварительные выбо-
ры, и их результаты ошарашили 
республиканский истеблишмент: 
придя в  Айове к  финишу вто-
рым, в прочих штатах Трамп на-

чал побеждать своих соперников 
с солидным политическим опы-
том. Сейчас в его активе победы 
на кокусах в Неваде и на прайме-
риз в Нью-Гемпшире и Южной Ка-
ролине.

Среди республиканского изби-
рателя Трамп теперь безоговороч-
ный лидер. Февральские вопросы 
Квиннипекского университета 
дали миллиардеру вдвое больше 
голосов по сравнению с его бли-
жайшим преследователем Марко 
Рубио — 39 против 19%. У Круза 
почти столько же голосов, сколь-

ко у  Рубио. Во  всех штатах, где 
во вторник пройдут праймериз, 
Трамп далеко опережает сопер-
ников.

В поддержку Трампа уже вы-
ступил один из  лидеров респу-
бликанцев  — снявшийся с  гон-
ки губернатор Нью-Джерси Крис 
Кристи. «Для республиканцев сей-
час важно выдвинуть кандидата, 
который сможет победить Хилла-
ри Клинтон. Трамп — единствен-
ный кандидат, с которым не хо-
тят столкнуться Хиллари и Билл 
Клинтон», — сказал он.

Январский опрос YouGov пока-
зал, что 20% избирателей Трам-
па не одобряют отмены рабства 
150 лет назад, а 31% поддержи-
вающих его кандидатуру в  Юж-
ной Каролине выступают за  за-
прет на въезд в страну для геев 
и лесбиянок.

Несмотря на  то  что  многие 
влиятельные республиканцы ак-
тивно заявляют о поддержке Ру-
био и неприемлемости кандида-
туры Трампа, некоторые из них 
уже признают, что вопрос с кан-
дидатом почти решен. Как заявил 

в эфире телеканала Fox бывший 
спикер палаты представителей 
Ньют Гингрич, те, кто еще не ве-
рит в выдвижение Трампа, «жи-
вут в  стране фантазий». По  его 
мнению, Трамп может одержать 
победу над Крузом и Рубио даже 
в их «домашних» штатах (Техасе 
и Флориде).

Как  отмечала газета New 
York Times, республиканцам так 
и не удалось договориться о под-
держке единого кандидата, ко-
торый стал  бы альтернативой 
Трампу. Личные амбиции возо-
бладали над  партийным инте-
ресами. К примеру, влиятельные 
партийцы просили еще  одного 
республиканского кандидата  — 
губернатора штата Огайо Джона 
Кейсика — снять свою кандидату-
ру, что позволило бы объединить 
партию вокруг Рубио; но тот про-
игнорировал призыв.

Серьезную вероятность, 
что именно Трамп станет канди-
датом от  республиканцев, при-
знают даже его ближайшие сопер-
ники. «Безусловно, если Дональд 
пробьется через «супервторник», 
выиграет везде с  большим пре-
имуществом, его, видимо, будет 
уже не остановить», — заявил Круз 
в эфире CBS.

КЛИНТОН ПРОТИВ САНДЕРСА

У  демократов к  «супервторни-
ку» в статусе фаворита подходит 
бывшая первая леди США, быв-
ший госсекретарь Хиллари Клин-

Как отмечала New York Times, республиканцам 
так и не удалось договориться о поддержке 
единого кандидата, который стал бы 
альтернативой Трампу. Личные амбиции 
возобладали над партийным интересами

   Дональд Трамп
О поддержке избирателей: «Я могу встать посреди Пятой Авеню и стрелять в людей, и я 
не потеряю сторонников». О соперниках: «Есть много нечестных людей, которые создали 
«Исламское государство» (запрещенная в России террористическая группировка. — РБК). 
Хиллари Клинтон создала «Исламское государство» вместе с Обамой»

   Хиллари Клинтон
«Нам не нужно делать Америку великой снова. Америка 
никогда не прекращала быть великой. Но нам нужно сделать 
Америку единой. Вместо того чтобы строить стены, мы должны 
разрушить барьеры»

МАСТЕРА СЛОВА
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Почему на выборах в США Москва симпатизирует Трампу

Ставка на популиста 
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

Из двух фаворитов прай-
мериз — Хиллари Клинтон 
и Дональда Трампа — Мо-
сква хорошо знает Клинтон, 
но симпатизирует Трампу. Его 
нынешняя риторика не гаран-
тирует хороших отношений 
в будущем, предостерегает 
эксперт.

ПУТИН ОЦЕНИЛ ТАЛАНТ

Российские официальные лица дав-
но следят за разворачивающейся 
в США предвыборной кампанией. 
Уже в августе 2015 года пресс-се-
кретарь президента России Дми-
трий Песков выражал сожаление, 
что российско-американские отно-
шения стали «ритуальной жертвой» 
в борьбе между американскими по-
литиками. Его сожаление вызвали 
слова участника праймериз Респу-
бликанской партии Джеба Буша, ко-
торый заявил, что президент Вла-
димир Путин «стремится бросить 
вызов Америке в глобальном мас-
штабе». Буш отказался от участия 
в праймериз, а внимание Москвы 
приковывает другой претендент 
от республиканцев — миллиардер 
Дональд Трамп.

В конце прошлого года высокую 
оценку ему дал Путин. Во время об-
щения с журналистами после еже-
годной пресс-конференции он на-
звал Трампа очень талантливым 
человеком: «Не наше дело опреде-
лять его достоинства, это дело из-
бирателей США, но он абсолютный 
лидер президентской гонки». «Он 
говорит, что хочет перейти к друго-
му уровню отношений, более плот-
ному, глубокому уровню отноше-
ний с  Россией, разве мы можем 
это не приветствовать? Конечно, 
мы это приветствуем», — объяснял 
Путин (цитаты по «РИА Новости»). 
В сентябре 2015 года Песков не ис-
ключал встречи Путина с Трампом 
во время визита первого в Нью-
Йорк на Генеральную ассамблею 
ООН, но она не состоялась.

Резкие высказывания Трампа 
не раз вызывали дискуссию, но вла-
сти России склонны не видеть рез-
кости там, где ее видят американ-
ские комментаторы. В Вашингтоне 
проявляют двойные стандарты, об-
виняя Трампа, предложившего за-
претить мусульманам въезд в США, 
но, считая при этом свободой слова 
героизацию нацизма, заявил в де-
кабре глава МИД РФ Сергей Лавров.

Но не  ко  всем высказывани-
ям Трампа Москва относится 
снисходительно. Песков заявлял, 
что  Трамп, обвинивший Путина 
в том, что тот использует ядерную 
риторику, «апеллирует к  поверх-
ностным познаниям о  докумен-
тальном фильме про  Крым, где 
звучал соответствующий вопрос».

ДЕПУТАТЫ ЗА ТРАМПА

Не раз в ходе телевизионных эфи-
ров позитивно оценивал Трампа 
лидер ЛДПР Владимир Жири-
новский. «Он прагматик. Я  лич-
но с ним встречался 10 лет назад, 
тогда он был очень активный 
строитель. Меня наши сотрудники 

в  ООН с  ним познакомили, зная 
его симпатии к России. Мы с ним 
посидели, поговорили, чисто, так 
сказать, знакомство. Когда он стал 
кандидатом в президенты, все его 
заявления правильные», — расска-
зал Жириновский в эфире радио-
станции BFM.

Председатель международ-
ного комитета Госдумы Алексей 
Пушков в своем Twitter тоже ча-
сто комментирует действия ре-
спубликанца. «Вся традиционная 
элита — и американская, и евро-
пейская — боится Трампа. А  пу-
гает он тем, что может увести за-
падный паровоз с  накатанных 
рельсов», — полагает Пушков. Он 
считает, что только один канди-
дат, Трамп, выступает против хо-
лодной войны с Россией.

«Для нас важно, чтобы будущий 
президент был не просто профес-
сионалом, а был человеком ответ-
ственным, чтобы он объективно 
и комплексно воспринимал совре-
менные вызовы и угрозы и, конеч-
но, предельно объективно оценивал 
потенциал России», — формулиру-
ет ожидания России от следующего 
президента США депутат Василий 

Лихачев, бывший постпред Рос-
сии при ЕС. «И у Дональда Трампа, 
и у Хиллари Клинтон есть плюсы 
и минусы в отношениях с Росси-
ей. Трамп более активно и мудро 
использует российскую карту, лю-
бопытно, что его тезисы и взгляды 
находят сочувствие у электората. 
Клинтон знает очень много о Рос-
сии, но у нее серьезная проблема — 
она находится в плену подчас анти-
российских и русофобских трендов, 
которые существуют у нее еще с тех 
пор, как она была первой леди», — 
объясняет РБК Лихачев. У  Трам-
па, по мнению Лихачева, больше 
перспектив на позитивный диалог 
с Москвой. Но, по мнению депута-
та, России надо готовиться к любо-
му варианту.

Конечно, российским полити-
кам нравится то, что сейчас гово-
рит Трамп о России, но пока кан-
дидаты говорят только от своего 
имени; их риторика может отли-
чаться от того, что они будут го-
ворить на втором этапе кампании 
(когда борьба пойдет между кан-
дидатом от республиканцев и де-
мократов), и уж тем более от того, 
что будет происходить после из-
брания, указывает глава Фонда 
изучения США имени Франкли-
на Рузвельта в МГУ Юрий Рогулев.

У Клинтон в отношении России 
жесткая, но рационалистическая 
позиция; уже сейчас можно пред-
ставить, какую политику она бу-
дет проводить в случае избрания, 
она будет продвигать американ-
ские интересы достаточно жест-
ко, но  намеренных обострений 
создавать не будет, полагает Рогу-

лев. Предсказать, как будет вести 
себя Трамп, кто будет его советни-
ком по внешней политике, сейчас 
невозможно, указывает эксперт.

По  оценке Рогулева, россий-
ская тема не находится среди важ-
нейших в кампании, а периодиче-
ские высказывания претендентов 
о Путине помогают им объяснить, 
что они делали бы не так, будь они 
на месте президента Барака Обамы. 
Русскоязычный избиратель тоже 
не является существенной группой, 
которая может повлиять на голосо-
вание, констатирует Рогулев.

ПОКЛОННИК РОССИИ

В  ходе кампании Трамп не  раз 
высказывался об  отношениях 
с Россией и о Путине. В то время 
как Обама отказывался от встреч 
с  российским коллегой, Трамп 
выступал в  пользу переговоров: 
«Откровенно говоря, я  бы с  ним 
поладил. С такими людьми нужно 
ладить. Обама ни с кем не ладит. 
У нас кругом враги». В интервью 
CNN Трамп говорил о том, что Пу-
тин бы его уважал: «Он будет меня 
уважать. Я вас уверяю».

Поддержал Трамп и  россий-
скую военную операцию в Сирии: 
«Я за нее, если он хочет бомбить ИГ 
(«Исламское государство», запре-
щенная в России террористическая 
группировка. — РБК), пусть бом-
бит». По словам Трампа, он всегда 
хорошо относился к Путину и счи-
тал его сильным лидером.

После комплимента от  Пути-
на в  конце года Трамп заявил, 
что для него большая честь получить 
высокую оценку от «столь высоко 
уважаемого в своей стране и за ее 
пределами человека». «Я всегда чув-
ствовал, что Россия и США должны 
быть способны работать вместе про-
тив терроризма и за установление 
мира, не говоря о торговле и дру-
гих выгодах, которые происходят 
от взаимного уважения», — гово-
рится в его заявлении.

27 февраля Reuters сообщило, 
что у Трампа появился советник 
по России — Майкл Флинн, бывший 
глава военной разведки, выступав-
ший за более тесное сотрудниче-
ство Москвы и Вашингтона.

Обвинения в адрес Путина, ко-
торые упоминают другие участни-
ки гонки, Трамп отвергает. «Никто 
не доказал, что  он кого-то  убил. 
<…> Он всегда это отрицал. Никем 
и ни разу не доказано, что он убил 
кого-то. Человек считается невино-
вным, пока не доказана его вина, 
по  крайней мере в  нашей стра-
не. Но не доказано, что он убивал 
репортеров»,  — парировал мил-
лиард ер слова соперников о том, 
что в России убивают несогласных 
с властью журналистов и правоза-
щитников (цитата по «ИноСМИ»). 

В то время как Обама отказывался от встреч 
с Путиным, Трамп выступал в пользу 
переговоров: «Откровенно говоря, я бы с ним 
поладил. С такими людьми нужно ладить. 
Обама ни с кем не ладит. У нас кругом враги»

тон, чьим единственным сопер-
ником выступает 74-летний 
сенатор от штата Вермонт Берни 
Сандерс. Перед началом кампа-
нии Клинтон считалась безого-
ворочным фаворитом, но первые 
праймериз складывались для нее 
неудачно. Сандерс, который на-
зывает себя «демократическим 
социалистом», обошел Клинтон 
на праймериз в Нью-Гемпшире 
и уступил ей всего 0,3% на коку-
сах в Айове. Но та убедительно 
отыгралась в двух последующих 
этапах предварительного голо-
сования  — в  Неваде и  Южной 
Каролине.

В  Южной Каролине преиму-
щество Клинтон было подавля-
ющим — 73,5 против 26% у Сан-
дерса. Победу с  разгромным 
счетом ей обеспечили черно-
кожие избиратели и женщины: 
бывшего госсекретаря поддер-
жали 79 и 86% из этих групп со-
ответственно. Основным элек-
торатом Сандерса оказались 
избиратели моложе 29 лет. 
Поддержка чернокожих изби-
рателей может стать решаю-
щим фактором на голосовании 
в  «супервторник»: оно будет 
проходить в южных штатах, где 
афроамериканский электорат — 
доминирующая сила. Понимая 
это, Клинтон начала свое турне 
по штатам, где будет проходить 
голосование, с  Мемфиса (штат 
Теннесси), где большая часть на-
селения чернокожие.

Опросы избирателей, кото-
рые проводились в конце фев-
раля, отдают безоговорочное 
превосходство Клинтон: в  Те-
хасе ее преимущество над Сан-
дерсом  — 61 против 37%, 
в  Джорджии  — 63 против 35% 
(данные опроса YouGov и CBS), 
в  Теннесси  — 60 против 34% 
(опрос NBC News и  Wall Street 
Journal).

НЕЗАВИСИМЫЙ БЛУМБЕРГ

У независимого кандидата Майкла 
Блумберга, бывшего мэра Нью-Йор-
ка и основателя агентства Bloomberg, 
предвыборные баталии еще впере-
ди. Миллиардер, чье состояние жур-
нал Forbes оценивает в $41,6 млрд, 
объявил о желании баллотировать-
ся на пост президента в начале фев-
раля. Президентскую кампанию он 
начнет в марте. В январе источники 
New York Times, близкие к бизнес-
мену, сообщали, что Блумберг го-
тов потратить на кампанию $1 млрд 
из личных средств.

Случаи, когда независимый кан-
дидат получал значительную долю 
голосов на  выборах, известны: 
в 1992 году бизнесмен Росс Перо 
потратил на избирательную кам-
панию $60 млн из личных средств, 
получив в итоге 19% голосов (выбо-
ры тогда выиграл Билл Клинтон).

Результаты опросов оставляют 
Блумбергу надежду на  повторе-
ние подобного результата: опро-
сы WSJ/NBC и  USA Today свиде-
тельствуют, что  бывшего мэра 
Нью-Йорка поддерживают 16% 
американцев. В 2015 году, соглас-
но опросам, проведенным Gallup, 
43% избирателей определили себя 
как  «независимые» (26% назва-
ли себя республиканцами, 30% — 
демократами). Осенью 2015 года 
60% опрошенных Gallup жителей 
США заявили, что  Демократиче-
ская и  Республиканская партии 
действуют настолько неудачно, 
что они приветствовали бы появ-
ление третьей крупной партии.

В то же время, как считают на-
блюдатели и  аналитики, участие 
Блумберга в выборах может сыграть 
на руку республиканцам: бывший 
мэр Нью-Йорка может перетянуть 
к себе больше голосов демократов, 
чем республиканцев, говорил Fox 
Business бывший советник Хилла-
ри Клинтон Марк Пенн. 

   Марко Рубио
«Повышение 
минимальных зарплат 
может получить 
поддержку, но иметь 
работу, за которую 
платят по $10 в час, — 
это не американская 
мечта. Наши текущие 
правительственные 
программы дают 
возможность выживать 
в бедности, но не 
дают возможности ее 
избежать»

   Берни Сандерс
«Нация не может выжить морально и экономически, когда 
узкий круг людей имеет так много, а остальные — так 
мало. Нам нужна налоговая система, которая заставит 
миллиардеров платить налоги по справедливости»
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Дело Немцова

Полиция готовится к всплеску ксенофобии после убийства няней ребенка

«Сидеть дома  
и не высовываться»
ИЛЬЯ РОЖДЕСТВЕНСКИЙ,  
ВЯЧЕСЛАВ КОЗЛОВ,  
ФАРИДА РУСТАМОВА,  
МАРИЯ МАКУТИНА

Власти опасаются роста ксе-
нофобских настроений по-
сле убийства ребенка няней 
из Узбекистана и предпочи-
тают не акцентировать вни-
мание на событии. Полиция 
уже занялась профилактиче-
скими беседами с национа-
листами.

МЕТОДОМ БЕСЕДЫ

Полиция начала профилакти-
ческие беседы с представите-
лями ультраправых движений, 
рассказал РБК источник, близ-
кий к правоохранительным 
органам. Это делается, чтобы 
предупредить рост ксенофоб-
ских настроений, отметил со-
беседник РБК. По его словам, 
с представителями праворади-
кальных организаций и объе-
динений общаются сотрудники 
Главного управления по проти-
водействию экстремизму МВД. 
Об усилении работы «по предот-
вращению возможного всплеска 
ксенофобских настроений в мо-
лодежной среде» также сообщил 
«Интерфакс» со ссылкой на со-
беседника в правоохранитель-
ных органах.

«Со мной лично никто не 
общался, но сигналы поступа-
ют», — заявил РБК лидер незаре-
гистрированной Национал-де-
мократической партии (НДП) 
Владлен Кралин. Правоохра-
нительные органы беседуют не 
лично, а через «агентов влия-
ния», поясняет он. У национа-
листов интересуются, как они 
будут реагировать на случив-
шееся, и одновременно сове-

туют «сидеть дома, пить пиво и 
не высовываться». Еще двое на-
ционалистов, с которыми пооб-
щался корреспондент РБК, о бе-
седах с силовиками ничего не 
слышали.

«Дело не в настроениях, на-
строения этими разговорами 
не регулируются. Но какие-то 
организованные акции, кото-
рые могут перерасти в насилие, 
именно такими разговорами 
можно предотвратить», — по-
лагает директор информаци-
онно-аналитического центра 
«Сова» Александр Верховский. 
Он отметил, что гарантирован-
но предотвратить беспорядки 
такими беседами невозможно, 
поскольку правоохранитель-
ные органы не могут погово-
рить с каждым сторонником 
ультраправых взглядов. «Бу-
дет неплохо, если пообщаются 
хотя бы с половиной», — счита-
ет Верховский.

СЛОВА ИЗЛИШНИ

Профилактические работы на-
чались после того, как днем 29 
февраля у метро «Октябрьское 
Поле» была задержана женщина, 
державшая в руках окровавлен-
ную голову ребенка и называв-
шая себя террористкой. Позднее 
было установлено, что это была 
няня убитой девочки, 38-летняя 

приезжая из Узбекистана Гюль-
чехра Бобокулова.

Власти от официальных 
комментариев по поводу про-
изошедшего воздерживаются. 
Владимир Путин лично не ком-
ментировал событие, Песков о 

его реакции также не сообщал. 
Мэр Москвы Сергей Собянин 
также ничего не говорил о тра-
гедии.

Во вторник на вопросы жур-
налистов о событии ответи-
ла уполномоченный по правам 
человека Элла Памфилова. Она 
назвала трагедию «верхом вар-
варства», но комментировать 
позицию властей не стала.

Информации об этой траге-
дии в понедельник вечером не 

появилось на федеральных те-
леканалах. Два собеседника РБК 
на телеканалах рассказали о ре-
комендациях руководства не 
показывать сюжеты об убий-
стве. Они предположили, что 
это может быть связано с тем, 

что власти опасаются обострен-
ного внимания к национально-
му вопросу.

Пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков в ответ заявил, 
что Кремль рекомендаций кана-
лам не давал, а руководители те-
лекомпаний сами приняли ре-
шение не освещать событие. При 
этом он добавил, что Кремль 
поддерживает это решение.

Об убийстве надо говорить 
как можно меньше, чтобы не 

ПРОФИЛАКТИКА
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Во вторник вечером у метро «Октябрьское Поле» (на фото) собрались лишь несколько десятков человек

Погромы в Москве

14 октября 2013 года в столич-
ном районе Бирюлево Восточ-
ное массовыми беспорядками 
закончился так называемый 
народный сход в память об 
убитом несколькими днями 
ранее 25-летнем москвиче 
Егоре Щербакове. Зачинщика-
ми выступили националисты: 
они заявили, что убийцей был 
«мужчина кавказской наруж-
ности», и призвали к погромам 
мигрантов. Несколько сотен 
националистов попыталась 
взять штурмом находящуюся в 
Бирюлево овощную базу, по-
путно разгромив один из рай-
онных торговых центров.
11 декабря 2010 года от 5 тыс. 
до 10 тыс. националистически 

настроенных футбольных 
фанатов и праворадикалов 
отправились на Манежную 
площадь, чтобы привлечь 
внимание к смерти фаната 
футбольного «Спартака» Егора 
Свиридова. Свиридов был убит 
во время драки фанатов с груп-
пой выходцев с Северного Кав-
каза на Кронштадском буль-
варе в Москве за пять дней до 
этого. Националисты и фанаты 
были недовольны тем, как шло 
расследование инцидента. От-
дельные группы националистов 
избивали всех молодых людей 
неславянской внешности, кото-
рые находились на Манежной 
площади. Пострадали около 
десяти человек.

Пресс-секретарь президента Дмитрий Песков 
в ответ заявил, что Кремль рекомендаций 
каналам не давал, а руководители 
телекомпаний сами приняли решение 
не освещать событие. При этом он добавил,  
что Кремль поддерживает это решение
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Дело Немцова

Обвиняемых в убийстве политика оставили под стражей

В СИЗО для ознакомления
АНАСТАСИЯ МИХАЙЛОВА

Обвиняемые в убийстве Нем-
цова останутся в СИЗО до кон-
ца мая, это время необходимо, 
чтобы они ознакомились 
с томами дела. Сами фигуран-
ты по-прежнему настаивают, 
что невиновны, а в деле нет 
никаких доказательств.

Пять обвиняемых в убийстве по-
литика Бориса Немцова останутся 
под стражей до 28 мая. Во вторник 
Мосгорсуд продлил меру пресе-
чения бывшему бойцу батальона 
«Север» Зауру Дадаеву, его род-
ственникам — братьям Анзору и 
Шадиту Губашевым и знакомым 
Темирлану Эскерханову и Хамза-
ту Бахаеву.

ОСТАНУТСЯ В СИЗО

В суд всех фигурантов дела доста-
вили лично. Зал заседания запол-
нили их родственники. Женщи-
ны в темных одеждах и цветных 
платках посылали воздушные по-
целуи обвиняемым. Дадаев отра-
стил длинные волосы и черную 
бороду, а Эскерханов, который на 
момент задержания носил длин-
ную рыжую бороду, полностью ее 
сбрил и сильно похудел.

В начале заседания судья Сер-
гей Подопригоров огласил версию 
следствия. Так, по версии обви-
нения, Дадаев и остальные фи-
гуранты дела как минимум за 15 
млн руб. объединились в группу, 
чтобы совершить убийство Нем-
цова. Они распределили роли, по-
добрали автомобили, оружие, ис-
пользовали мобильные телефоны, 
осуществляли слежку, а затем ве-
чером 27 февраля застрелили Нем-
цова, пересказал фабулу судья.

Представитель следственной 
группы поддерживал ходатайство 
и пояснял, что сейчас участники 
дела только начали знакомиться 
с материалами и прочли всего не-
сколько томов. Поэтому необходи-
мо дополнительное время, указы-
вал следователь. Его поддерживал 
прокурор и просил оставить всех 
пятерых обвиняемых в СИЗО.

«ЗАЯВЛЕНИЕ ДЛЯ ВЫСШЕГО 
РУКОВОДСТВА»

«В этом деле нет ничего [никаких 
доказательств], кроме моего ого-
вора, нет никаких свидетелей», — 
слово взял Дадаев, которого след-
ствие считает непосредственным 
исполнителем убийства.

Дадаев в очередной раз заявил, 
что свои первые признательные 
показания дал под пытками. «Нас 
задержали не 7 марта [2015 года], 
как пишет следователь, а 5-го, — 
выступал Дадаев и указывал, что в 
эти два дня его как раз пытали и 
шантажировали. — Я начал читать 
первый том, и там много ошибок, а 
сколько еще будет?» Он заявил, что 
возражает против продления аре-
ста. Его поддерживал адвокат Шам-
судин Цакаев. «Дадаев много лет 
рисковал своей жизнью ради это-
го государства и ради этого уголов-
ного закона. А сейчас оно противо-
стоит ему», — выступал защитник и 
просил изменить меру пресечения 
его доверителю. Об этом же про-
сили и остальные фигуранты дела.

С места поднялся Анзор Губа-
шев. «Я хочу сделать заявление, 
хочу, чтобы его довели до высше-
го руководства, хочу рассказать, 
как бездействует прокурор, что 
судьи Басманного суда не реаги-
руют. Рассказать, как меня похи-
тили, пытали, мешок на голову на-
девали».

«Я прошу прекратить это безо-
бразие», — прервал Анзора судья и 
попросил его адвоката разъяснить 
обвиняемому, что сейчас суд не 
рассматривает дело по существу, 
а решает только вопрос о продле-
нии ареста.

Но когда защитник подошел к 
стеклянному аквариуму, Губашев 
стал возмущаться, что уже год его 
никто не слушает и все правоох-

ранительные органы бездейству-
ют. «Я надеялся, что будет право-
судие, реальное правосудие. Но у 
нас не следствие, а оборотни в по-
гонах!» — выступал Губашев. Успо-
коить обвиняемого удалось толь-
ко после вмешательства Дадаева и 
Эскерханова.

Остальные обвиняемые высту-
пали чуть более сдержанно, но так-
же просили изменить меру пресе-
чения и настаивали, что в деле нет 
никаких доказательств их вины.

«У меня в жизни не было пи-
столета, я никогда не пользовался 
ноутбуком. Рядом с Кремлем ни-
когда не находился, — убеждал су-
дью Шадит Губашев. — У меня было 
две машины, на которых я грузо-
перевозками занимался. Никако-

го убийства я не готовил, на своих 
машинах ездил. Лучше бы следо-
ватель написал, что я на «КамАЗе» 
убивать его приехал».

«У меня ожоги от электрошо-
ка по всему телу, заставляли при-
знаться, что я был стрелком, — взял 
слово Эскерханов. — Но теперь го-
ворят, что я следил за Немцовым. 
Но до ареста я весил 140 кг, ходил 
лысый и с бородой». Обвиняемый 
жаловался, что в СИЗО ему не ока-
зывается медицинская помощь, 
несмотря на то что у него почеч-
ная недостаточность и другие хро-
нические заболевания.

На отсутствие доказательств 
жаловался и Бахаев.

ШЕСТОЙ ФИГУРАНТ 

Немцов был убит поздно вечером 
27 февраля на Большом Москво-
рецком мосту, когда возвращал-
ся домой вместе со своей спутни-
цей Анной Дурицкой из ресторана. 
Киллер произвел в него серию вы-
стрелов, а затем скрылся, предпо-
ложительно, на автомобиле ZAZ 
Chance.

После задержания Дадаев да-
вал признательные показания и 
указывал, что организовать пре-
ступление им помогал некий че-
ченец Русик, ездивший на автомо-
биле Mercedes ML с номером 007.

В ноябре следствие заочно 
предъявило  обвинение личному 
водителю другого бойца батальо-
на «Север» Руслана Геремеева — 
Руслану Мухутдинову. По версии 
обвинения, он выступал одним из 
организаторов преступления.

По оперативным данным след-
ствия, он сейчас находится в Объ-
единенных Арабских Эмиратах. 
Дело в отношении его выделено в 
отдельное производство. 

ДЕЛО НЕМЦОВА
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Сейчас участники дела только начали 
знакомиться с материалами и прочли всего 
несколько томов

провоцировать опасные высту-
пления, рассказали опрошенные 
РБК политики.

Действия СМИ по «ограни-
ченному распространению изо-
бражений и высказываний, на-
ходящихся за гранью разума и 
адекватности», можно понять, 
заявил председатель думского 
комитета по СМИ Леонид Левин. 
Редакционная политика позво-
лила «сократить возможный 
ущерб здоровью общественных 
отношений», добавил депутат.

«Это негативная информа-
ция, и ничего хорошего от ее 
распространения не было бы. 
В ином случае это преступление 
могло бы стать руководством к 
действиям для последовате-
лей», — рассказал РБК предсе-
датель думского комитета по 
делам общественных объедине-
ний и религиозных организаций 
Ярослав Нилов (ЛДПР).

Зампред думского комитета 
по делам национальностей еди-
норосс Михаил Старшинов так-
же заявил, что не видит смыс-
ла тиражировать информацию о 
преступлении, так как «легче от 
этого никому не будет».  

Лидер коммунистов Генна-
дий Зюганов, отвечая на прось-
бу корреспондента РБК про-
комментировать случившееся, 
сказал только, что «шок еще не 
прошел, но психическое состоя-
ние людей с каждым днем ухуд-
шается — в стране примерно 15% 
граждан имеют соответствую-
щие отклонения».

Молчание депутатов объясня-
ется тем, что в парламенте сей-
час неделя работы с избирате-
лями, депутаты разъехались по 
регионам и занимаются выбо-
рами, предположил собеседник 
РБК во фракции «Единая Рос-
сия». Это ужасающее событие, 
но комментировать здесь нече-
го, добавляет его коллега. По-
литические заявления в таком 
случае неуместны, кроме того, 
есть риск удариться в пафос и 
банальности, говорит он. 
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Мнение об акцизах на бензин

Россия предъявила компьютер с реестром акционеров компании ЮКОС

Ноутбук с уликами
ИВАН ТКАЧЕВ

Ключевые улики по «делу 
ЮКОСа», на которые сделала 
ставку Россия на судебном 
процессе в США, содержатся 
в реестре акционеров ликви‑
дированной компании от кон‑
ца 1990‑х годов. Копию реестра 
Россия передала в лэптопе 
другой стороне процесса.

 Россия передала юридической 
команде бывших акционеров 
ЮКОСа исходную версию реестра 
акционеров компании — источник 
главных аргументов российской 
стороны в  судебном разбира‑
тельстве в США. Россия утвержда‑
ет, что  анализ движения акций 
ЮКОСа с 1995 по 2004 год показы‑
вает, что бенефициарами компа‑
нии всегда оставались российские 
«олигархи», то есть никакого спора 
России с иностранными инвесто‑
рами не было, а многочисленные 
сделки с акциями ЮКОСа по сути 
носили фиктивный характер.

В понедельник юристы White 
& Case, представляющие интере‑
сы России, уведомили суд округа 
Колумбия, что передали адвока‑
там бывших акционеров ЮКОСа 
из  Shearman & Sterling ноутбук 
Lenovo ThinkPad с  электронной 
копией исходной версии реестра 
акционеров ОАО «НК «ЮКОС» 
и установленным ПО для доступа 
к реестру. Российская Федерация 
также готова предоставить судье 
идентичный ноутбук с реестром, 
когда это будет необходимо, гово‑
рится в материалах суда, с кото‑
рыми ознакомился РБК.

Защита ЮКОСа попроси‑
ла предоставить ей оригиналь‑
ную версию реестра акцио‑
неров, после того как  Россия 
в октябре прошлого года пред‑
ставила суду заключение вид‑
ного американского эксперта, 
основанное на  анализе дан‑
ных из реестра. Профессор уче‑
та и финансов Школы управле‑
ния Слоуна при MIT С. П. Котари 
(индус по происхождению) пока‑

зал, что практически все акции 
ЮКОСа, принадлежащие кипр‑
ской Hulley Enterprises (основ‑
ной истец против России в  Га‑
агском арбитраже, отсудивший 
у нее $40 млрд), восходят к зало‑
говым аукционам 1995–1996 го‑
дов, которые, как  утверждает 
Россия, проходили с системати‑
ческими нарушениями закона. 
Вплоть до  2001 года эти акции 
никогда не уходили из‑под кон‑
троля «олигархов», а только пе‑
ремещались между офшорными 
компаниями‑пустышками в ходе 
«секретных» транзакций с нару‑
шением закона, заявляла Россия 
в материалах суда 20 октября.

«Учитывая возраст программ‑
ного обеспечения [операцион‑
ная система Novell NetWare], мы 
рекомендуем не подключать но‑
утбук к интернету», — говорится 
в письме партнера White & Case 
Каролин Ламм к адвокатам быв‑
ших акционеров ЮКОСа от 26 фев‑
раля. К письму также приложена 
инструкция, как получить доступ 

к  реестру акционеров и  как  им 
пользоваться.

Реестр акционеров ОАО «ЮКОС» 
вела компания «М‑Реестр» с де‑
кабря 1997 года по 2003‑й, сооб‑
щал полковник юстиции Сергей 
Михайлов в показаниях для аме‑
риканского суда в октябре. Сле‑
дователи изъяли у  «М‑Реестра» 
компьютерные серверы, на кото‑
рых хранился реестр акционеров, 
в  июле 2003 года. Федеральный 
чиновник, знакомый со  страте‑
гией России по оспариванию га‑
агского арбитражного решения 
на  $50 млрд, говорил РБК в  ок‑
тябре, что защита России делает 
большую ставку на информацию, 
полученную из  реестра. Анализ 
этих данных является новым 
свидетельством в «деле ЮКОСа» 
и  может стать «откровением» 
для  американского суда, гово‑
рил чиновник. Он доказывает, 
что истцы, отсудившие у России 
$50 млрд в Гааге, получили акции 
ЮКОСа незаконно и  скрывали 
от арбитража российскую наци‑

ональность инвесторов. Если бы 
не обман со стороны истцов, ко‑
торые скрыли, что они являются 
просто «подставными компани‑
ями, принадле жащими россий‑
ским гражданам», Гаагский ар‑
битраж даже не  признал  бы, 
что обладает юрисдикцией рас‑
сматривать спор в рамках меж‑
дународного Договора к Энерге‑
тической хартии.

Бывшие акционеры ЮКОСа — 
Yukos Universal, Hulley Enterprises 
и Veteran Petroleum — добивают‑
ся признания арбитражного ре‑
шения Гааги на территории США, 
с тем чтобы получить право аре‑
стовывать российские госактивы 
в американской юрисдикции. Рос‑
сия просит вашингтонский суд от‑
казать в признании гаагского ре‑
шения. Истцы также добиваются 
принудительного исполнения ре‑
шения в Великобритании, Фран‑
ции, Бельгии и  Германии, аре‑
стовали ряд российских активов, 
в том числе имущество на €1 млрд 
во Франции. 

«ДЕЛО ЮКОСА»

Нефтяники на встрече с Путиным поддержали заморозку объемов добычи

Нефть в обмен на налоги
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

Главы нефтяных компаний 
на встрече с президентом 
Путиным поддержали пред‑
варительные договоренности 
с ОПЕК, согласившись оставить 
добычу нефти на уровне ян‑
варя 2016 года. В обмен на это 
они попросили не повышать 
налоги для отрасли.

ЗАМОРОЗИТЬ НАЛОГИ

Руководители восьми крупных не‑
фтегазовых компаний попросили 
президента России сохранить ста‑
бильную действующую налоговую 
систему для отрасли, а также согла‑
сились с идеей заморозки добычи 
нефти на уровне января 2016 года 
для соблюдения договоренностей 
со странами ОПЕК в целях поддер‑
жания более высокого уровня цен 
на нефть. Таковы предварительные 
итоги встречи главы государства 
с руководителями восьми крупных 
нефтегазовых компаний, которая 
состоялась сегодня в Кремле.

Как  передает корреспондент 
РБК, встреча состоялась в зале засе‑
даний Совета безопасности Крем‑
ля, где проходят наиболее важные 
и закрытые переговоры главы го‑
сударства. В  завершение встре‑
чи  к  журналистам вышел глава 
Минэнерго Александр Новак, ко‑
торый отметил, что  президент 
прислушался к  просьбам нефтя‑
ников не повышать налоги на от‑
расль, но вопрос сначала будет об‑
сужден в правительстве, а  затем 
вернется на  уровень главы госу‑

дарства. По словам Новака, ком‑
пании обещали выполнить свои 
ранее согласованные бизнес‑пла‑
ны на 2016 год, если не будет но‑
вых новаций в налогообложении. 
«Самое главное в такой волатиль‑
ной ситуации по ценам на нефть, 
их непредсказуемости — это сохра‑
нение в среднесрочной перспекти‑
ве налоговой системы, которая сло‑
жилась», — подчеркнул министр. 

Новак также рассказал, что на со‑
вещании обсуждались перспек‑
тивы работы отрасли на 2016 год 
и общая ситуация на рынке. «Си‑

туация довольно сложная, наблю‑
дается переизбыток нефти на рын‑
ках, цены за полтора года упали 
в три раза. Несмотря на это, рос‑
сийские компании подтвердили 
свои планы на 2016 год по осво‑
ению месторождений, это очень 
важно», — сказал министр журна‑
листам.

ЗАМОРОЗИТЬ ДОБЫЧУ

По словам Новака, нефтяники под‑
держали идею заморозки уровня 
добычи нефти на  уровне января 

2016 года. По его мнению, это пози‑
тивный сигнал для рынка, который 
позволит снизить волатильность. 
Впрочем, окончательных догово‑
ренностей с партнерами по ОПЕК 
о заморозке цен пока нет. «Мы до‑
говорились мониторить ситуацию, 
продолжим [переговоры] с колле‑
гами из других стран», — объяс‑
нил Новак. По его словам, сейчас 
больше 15 стран — производителей 
нефти подтвердили готовность 
к тому, чтобы заморозить добычу 
на  январских значениях. Но  эту 
договоренность еще  предстоит 

зафиксировать на  уровне глав 
министерств энергетики стран — 
участниц переговоров. Формат за‑
морозки пока не оговорен, новые 
переговоры с коллегами по ОПЕК 
и  другими участниками рынка, 
по  словам министра, намечены 
на  март. Важнейшим вопросом 
остается проблема мониторинга 
того, как страны‑экспортеры бу‑
дут соблюдать эти договоренности, 
подчеркнул Новак.

О том, что российские нефте‑
добывающие компании согласны 
с заморозкой добычи на январском 
уровне, Путин заявил, предваряя 
встречу с нефтяниками. «Об этом 
он [Александр Новак] договарива‑
ется и  практически договорился 
со своими партнерами на мировом 
рынке», — отметил глава государ‑
ства. «И как министр доложил, все 
вы с этим предложением согласны. 
У некоторых есть даже более ради‑
кальные предложения», — добавил 
он, обращаясь к участникам сове‑
щания.

Нефтяники, предваряя встречу, 
опасались, что их обяжут сократить 
добычу либо экспорт нефти, к чему 
они были не готовы. Такие реше‑
ния обернутся потерей доли рынка 
и отсутствием возврата инвести‑
ций, объясняли собеседники РБК 
в  компаниях, чьи руководители 
были приглашены на совещание. 
Также они опасались, что отрасль 
столкнется с новым повышением 
налоговой нагрузки. Новак по ито‑
гам совещания заверил, что глав 
нефтяных компаний внимательно 
выслушали, приняв во внимание 
нужды отрасли.  

БЮДЖЕТ

Нефтяники на встрече с президентом: (слева направо) помощник президента России Андрей Белоусов, президент 
«Роснефти» Игорь Сечин, гендиректор «Сургутнефтегаза» Владимир Богданов, президент «Башнефти» Александр 
Корсик и гендиректор «Татнефти» Наиль Маганов
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Мнение об акцизах на бензин

КИРИЛЛ ЛЯТС,
генеральный директор группы компаний «Метапроцесс»

Почему нужно еще поднимать акцизы на бензин

Рост цен на бензин позво-
лит решить сразу несколько 
проблем — пополнит бюджет, 
снизит автомобилизацию 
мегаполисов, вынудит транс-
портные компании переходить 
на газ и электричество.

БЕНЗИН ПО 80 РУБЛЕЙ

Решение поднять акцизы на бен-
зин было правильным и экономи-
чески обоснованным.

Во-первых, легковой автомо-
биль — это все же роскошь, особен-
но для городских жителей. А рост 
цен на бензин способен остано-
вить тотальную автомобилизацию 
городов эффективнее платных 
парковок и дорог. Во-вторых, го-
сударству сегодня неоткуда взять 
дополнительные финансовые ре-
сурсы, кроме как через повыше-
ние налогов, таможенных плате-
жей и  акцизов. В-третьих, цена 
на  бензин у  нас пока еще  ниже, 
чем в Европе, хотя там она и де-
шевеет. В целом сегодня россий-
ские власти обеспечивают мень-
шие пропорции на акцизы в цене 
топлива. Если в Швеции акцизы 
составляют 36,5%, то в России с но-
вой вводной — 27,6%.

Я бы предложил не останавли-
вать и повысить акцизы на столь-
ко, чтобы совокупная цена на бен-

зин была бы примерно равна €1, 
или  80 руб. В  этом случае, если 
мы предполагаем, что благода-
ря прошедшей модернизации 
всех НПЗ, связанных с  перехо-
дом на Евро-4, в бензин перера-
батывается примерно 60% нефти, 
приведенная цена на исходную 
нефть для  населения составит 
€82 за баррель. Ну чем не мечта 
для правительства? Фактически 
компенсация внешнего рынка 
внутренним.

ГАЗ ВМЕСТО БЕНЗИНА

Понятно, что увеличение стоимо-
сти бензина повлечет за собой по-
вышение транспортной составля-
ющей в цене на любой товар, в том 
числе продовольствие. Но  вклад 
этот не так велик — по подсчетам 
Минфина, рост акцизов приве-
дет к увеличению розничных цен 
на бензин на 6,5–7%. Из-за этого 
общая инфляция может оказать-
ся больше на 0,3–0,4 процентного 
пункта. Однако при этом повыше-
ние акцизов и вообще отпускной 
цены на бензин должно способ-
ствовать переводу транспорта 
на газ, сжиженный или комприми-
рованный. Это дает порядка 20% 
экономии. Мы проводили расчеты 
для Нижнего Новгорода — получи-
лось, что затраты на модерниза-

цию автобусного парка окупятся 
примерно за  три года. Сегодня 
в связи с падением цен на нефть 
процесс перехода на газ затормо-
зился, и это плохо.

Таким образом, повышение 
цен на  бензин является благо-
творным процессом, который 
выгоден нефтепереработчикам, 

нефтедобытчикам и  газовикам, 
которые во  многом формируют 
бюджет страны. Казалось бы, он 
не выгоден потребителю. Но удо-
рожание топлива заставит транс-
портные компании экономить, 
улучшит экологическую обста-
новку. В конце концов, увеличат-
ся потоки городского транспорта, 
что сделает его более эффектив-
ным, а кое-где просто окупаемым. 
Соответственно, в муниципаль-
ный транспорт, который повсе-
местно перейдет на газ, пойдут 
дополнительные инвестиции, 

особенно если здесь дадут волю 
частной инициативе.

Незначительное же повыше-
ние акцизов на  6,5–7% я  счи-
таю несерьезной мерой, кото-
рая ничего особенного не  даст 
бюджету государства и никаких 
изменений в распределение то-
пливного баланса не привнесет. 

Правительство, скорее всего, че-
рез полгода еще  раз вернется 
к повышению акцизов, но толь-
ко это опять не даст структурного 
эффекта, т. к. произойдет привы-
кание и адаптация.

Чтобы что-то изменить в со-
знании людей и компаний: под-
толкнуть их к энергоэффектив-
ности, к оптимизации логистики, 
к смене топлива, — нужен шок. 
Таким шоком сегодня мог  бы 
стать акциз в 50–55 руб. за литр 
топлива. Уверен, что как только 
цена на топливо скакнет в два 

«Чтобы что-то изменить в сознании 
людей и компаний: подтолкнуть 
их к энергоэффективности, к оптимизации 
логистики, к смене топлива, — нужен шок. 
Таким шоком сегодня мог бы стать акциз 
в 50–55 руб. за литр топлива»

МНЕНИЕ раза, сразу воскреснет любовь 
к электроэнергии и газу.

«БОДЯЖНЫЕ» РИСКИ

Существуют и определенные ри-
ски у кардинального повышения 
цен на  бензин за  счет акцизов. 
Во-первых, «бодяжить» бензин 
у нас любили всегда, и повышение 
цены будет лишь стимулировать 
этот процесс, который можно бу-
дет остановить только каратель-
ными методами. Но и они у нас 
зачастую не работают. Особенно 
где-нибудь в  сибирской тайге. 
Конечно, будут использовать ме-
танол, который может приводить 
к  летальному исходу, если его 
пары попадут каким-то образом 
в  дыхательные пути водителей 
или заправщиков.

Да и «самовары» еще долго бу-
дут жить, ибо именно они явля-
ются источником неподакцизно-
го бензина опять-таки на плохо 
контролируемых территориях. 
Понятно, что государство знает 
обо всех минусах и  сложностях 
администрирования АЗС, но ос-
новную доходную массу форми-
руют не  они, а легальные сети, 
входящие в ВИНКИ. Поэтому 75–
80% заправочного бизнеса — это 
тот сегмент индустрии, который 
будет выплачивать акцизы.

Я уверен, что именно кризис 
может и должен стимулировать 
новые решения и  подходы. Его 
плавность и спокойствие населе-
ния меня немного пугают. Имен-
но поэтому, я считаю, государство 
должно своими руками, по край-
ней мере в топливном секторе, 
усугубить кризис, заставить лю-
дей и бизнес пересмотреть при-
оритеты.

Тогда мы сможем одновремен-
но решить две задачи: пополнить 
бюджет и модернизировать эко-
номику.

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

ФОТО: из личного архива

Государство должно 
своими руками, по край-
ней мере в топливном 
секторе, усугубить 
кризис, заставить людей 
и бизнес пересмотреть 
приоритеты
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Мнение о компьютерах и людях

Жители Москвы и Нью-Йорка относятся к западным ценностям примерно одинаково

Россияне полюбили рынок
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО

За 25 лет с распада СССР росси-
яне более-менее приспособи-
лись к рыночной экономике, 
говорят американские экспер-
ты. Уровень толерантности все 
еще отстает от Запада, но это 
не говорит о фундаменталь-
ном неприятии демократии.

ДВЕ СТРАНЫ, ДВЕ ЭПОХИ

 Эксперты Национального бюро 
экономических исследований 
(NBER, один из крупнейших част-
ных исследовательских инсти-
тутов США) опубликовали итоги 
сравнительного анализа полити-
ческих и экономических пристра-
стий американцев и россиян. По 
сути, документ представляет со-
бой несколько отдельных иссле-
дований: опрос жителей Москвы 
и Нью-Йорка с пригородами.

Опрос проводился в ноябре 
2015 года, аналитики задавали 
респондентам те же вопросы, что 
и при аналогичном исследовании 
в 1990 году. Таким образом срав-
нивались две страны в две эпохи: 
СССР в последние годы перестрой-
ки и путинская Россия и США в пе-
риод «рейганомики» и либерализ-
ма Барака Обамы.

«В последние годы популяр-
но мнение, что виной недостатка 
прогресса и демократии в России 
являются наклонности самих рос-
сиян. Что русские понимают прин-
ципы и преимущества рыночной 
экономики, но не демократии», — 
говорят авторы доклада, вспоми-
ная слова Михаила Ходорковско-
го, что президент Владимир Путин 
«больший либерал и демократ, чем 
70% наших сограждан».

Соответственно, целью ис-
следования было доказать или 
опровергнуть консервативные 
убеждения россиян, сравнивая их 
с «развитыми демократиями» и с 
эпохой перестройки.

НЕВИДИМАЯ РУКА

Социологи принципиально не 
задавали прямых вопросов о ры-
ночной экономике и демокра-
тии, но описывали респонденту 
определенную ситуацию, кото-
рая может продемонстрировать 
его поведенческие предпочте-
ния и наклонности. Например, 
насколько справедливо со сторо-
ны цветочных магазинов подни-
мать цены по праздничным да-
там. В 1990 году 66% москвичей 
считали это неправильным, за 
четверть века число несогласных 
почти не изменилось (67%). Жи-
тели Нью-Йорка, напротив, ста-
ли чуть толерантнее относиться 
к ценовым скачкам: число недо-
вольных снизилось с 68 до 55%.

Гораздо меньше россиян теперь 
согласились бы с государственным 

регулированием: в исследовании 
в пример бралось установление 
ценового потолка на цветы — 43% 
респондентов против 54% в 1990 
году. В другой же ситуации, ког-
да фабрика сталкивается с повы-

шенным спросом на товары и раз-
думывает над повышением цен, 
более половины современных мо-
сквичей (53%) считают, что она не 
должна этого делать. В советской 

Москве к такому ответу склоня-
лись 43% респондентов.

Кроме того, за четверть века 
американцы и россияне поменя-
лись местами в своем отношении к 
спекулянтам. Теоретический «рост 

цены на кофе на мировом рынке 
на 30%» треть москвичей и поло-
вина жителей Нью-Йорка в 1990 
году объяснили действиями спе-
кулянтов (другие варианты отве-

тов предполагали государствен-
ную интервенцию или неурожай). 
Сейчас уже 54% москвичей упомя-
нули о действиях спекулянтов про-
тив 33% ньюйоркцев.

Но при этом россияне показа-
ли себя более готовыми к ненор-
мированному труду, нежели аме-
риканцы. Лишь 42% москвичей 
не готовы сейчас работать больше 
при условии, что получают сверху-
рочные; четверть века назад пере-
рабатывать не были согласны 73% 
жителей столицы. По Нью-Йор-
ку цифры изменились не сильно: 
58% сейчас и 51% четверть века на-
зад. Как в 1990 году, так и сейчас 
лишь треть москвичей предпочи-
тают славу стабильному успешно-
му бизнесу, среди американцев же 
предпочтения разделились при-
мерно поровну.

ПРОБЛЕМА ЧУЖИХ

Кроме отношения к рыночным 
механизмам авторов доклада ин-
тересовало и мнение горожан по 
социально-политическим вопро-
сам: всего аналитики выделили 
их семь. В сводной таблице от-
мечались результаты трех иссле-
дований, поскольку в 1990 году в 
Нью-Йорке подобные опросы не 
проходили.

Со времен перестройки мо-
сквичи стали менее толерантны 
почти во всех предложенных ситу-
ациях, кроме одной: при подозре-
нии в государственной измене за 
решетку без решения суда готовы 
были отправлять подозреваемого 
18% жителей столицы СССР и чуть 
меньше — 15% жителей современ-
ной Москвы. Среди американских 
респондентов схожие мысли вы-
сказывали 19% человек.

Наибольшую поддержку среди 
москвичей имеет суждение, что 
сохранение общественного поряд-
ка важнее безграничной свободы 
(чреватой разрушением структу-
ры общества). В 1990 году за это 

Наибольшую поддержку среди москвичей имеет 
суждение, что сохранение общественного 
порядка важнее безграничной свободы (чреватой 
разрушением структуры общества).  
В 1990 году за это высказались 69% москвичей, 
сейчас — уже 76%

ОПРОС

Россияне считают, что через три месяца за доллар будут давать 84 рубля

К падению готовы
ОЛЬГА ВОЛКОВА

Россияне ожидают, что к концу 
весны доллар будет стоить 
84 руб., следует из данных 
ВЦИОМ. При этом последний 
«всплеск» на валютном рынке 
не вызвал ажиотажа: интерес 
населения к динамике курсов 
снизился.

 Через три месяца доллар будет сто-
ить 84 руб., а через год — 83 руб., по-
лагают участники опроса, органи-
зованного Всероссийским центром 
изучения общественного мнения в 
конце февраля. По данным ЦБ, фак-
тическое значение курса на момент 

проведения опроса составляло 
77 руб. за доллар. Во вторник в 20:00 
на Московской бирже пара доллар/
рубль торговалась на отметке 73,35.

Опрошены были 1600 человек в 
130 населенных пунктах. На фоне 
фактического роста курса доллара 
сформировались ожидания даль-
нейшей девальвации в ближай-
шие месяцы, отмечают авторы об-
зора ВЦИОМ.

Доллар стоил 84 руб. и выше 
21 января, когда цена российской 
нефти Urals опускалась ниже $25 
за баррель. Но после этого нефть 
на мировом рынке укрепилась, а 
с ней и рубль (корреляция рубля и 
нефти, по данным Bloomberg, сей-

час составляет около 77%). Сегод-
ня нефть Brent торгуется почти на 
уровне $37/барр. (по состоянию на 
9:20 мск).

При этом общий интерес к тому, 
что происходит с курсом доллара, 
несколько утих, отмечает ВЦИОМ. 
Если в январе о том, что следят за 
динамикой курса, сообщали 63% 
респондентов, то по результатам 
февральского опроса таких ока-
залось лишь 56% (в декабре про-
шлого года курс валют волновал 
51% опрошенных). Чаще данной 
информацией интересуется более 
молодое население — 25–34-лет-
ние (63%), а также жители Москвы 
и Санкт-Петербурга (67%).

Все больше россиян решают 
хранить свои сбережения в ру-
блях: 57% опрошенных выбирают 
для сбережений национальную ва-
люту. Год назад таких было 50%, в 
январе текущего года — 55%. «Сре-
ди населения очередной всплеск 
курса доллара ажиотажа не вы-
звал. В пользу этого вывода свиде-
тельствуют отсутствие изменений 
в структуре сбережений (большин-
ство продолжают хранить их в ру-
блях) и весьма умеренный уровень 
внимания граждан к курсовым из-
менениям»,  — говорит ведущий 
эксперт ВЦИОМ Олег Чернозуб. 
Доля россиян, у которых вообще 
нет сбережений, в течение года ко-

лебалась в пределах 37–43%, а по 
результатам последнего опроса со-
ставила 39%.

В 2015 году, по данным Росста-
та, доля доходов населения, кото-
рая пошла на оплату товаров и ус-
луг, была минимальной за пять 
лет. При этом россияне впервые за 
18 лет потратили больше, чем зара-
ботали, следует из данных Росстата. 
Реальные заработные плат ы насе-
ления упали на 9,5%, реальные рас-
полагаемые доходы — на 4%.

До данным Минэкономразви-
тия, норма сбережений в 2015 году 
достигла пятилетнего максиму-
ма, составив 15,4%. Денежные на-
копления россиян (без учета ва-
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По мнению ученых, по большинству социально-экономических вопросов мнения россиян и американцев в целом 
совпадают, но жители России более консервативны
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Мнение о компьютерах и людях

ДАВИД ЯН,
основатель компании ABBYY

Как компьютеры учатся понимать человеческий язык

На наших глазах происходит 
революция — мы начинаем 
общаться с компьютером 
с помощью текстовых сооб-
щений и получать осознанные 
ответы.

ЭВОЛЮЦИЯ СМС

Текстовые чат-интерфейсы — мо-
бильные мессенджеры, изначаль-
но созданные для удобного обще-
ния людей друг с другом, через 
год-два начнут повсеместно ис-
пользоваться для взаимодействия 
человека с разными сервисами и 
компаниями. Секрет во встроен-
ных в эти интерфейсы технологи-
ях понимания и анализа текстов 
на естественном языке — том, на 
котором мы привыкли разговари-
вать друг с другом.

Instant messaging как способ 
коммуникации между людьми по-
явились в 1990-х вместе с ICQ, AOL 
и другими сервисами. Тогда они 
работали только на стационарных 
компьютерах. В начале 2000-х в Ев-
ропе, а затем и в Америке произо-
шел необратимый СМС-бум. Люди 
настолько полюбили этот способ 
общения, что в результате выруч-
ка мобильных операторов от тек-
стового трафика превысила их за-
работки на голосовом общении.

Сегодня эту эстафету подхва-
тили мобильные мессенджеры 
WhatsApp, Telegram, Line, Facebook 
Messenger, WeChat, Skype, Viber и 
многие другие. Общая аудитория 
всех мессенджеров превышает 
2 млрд человек, которые пересы-
лают более 100 млрд сообщений 
ежедневно.

Такой вид коммуникации стал 
необходимой частью нашей жиз-
ни, и этот феномен легко объ-
яснить. Современный человек 
многозадачен. Он одновремен-
но работает, следит за новостями, 
общается с друзьями, с семьей, 
управляет окружающими пред-
метами. Эта многозадачность и 
способствовала появлению тако-
го «неинвазивного» способа ком-
муникации. Он позволяет людям 
обмениваться информацией, не 
отвлекаясь, например, от участия 
в конференции или от важной 
встречи.

НАСТУПЛЕНИЕ ЧАТ-БОТОВ

Но технологии не стоят на месте. 
Сегодня мировые IТ-компании — 
Apple, Google, Amazon, Microsoft, 
наша ABBYY и десятки других — 
ведут разработки в области ис-
кусственного интеллекта, помо-
гающие понимать естественный 
язык. В результате появляются 

«разговорные» интерфейсы но-
вого уровня, благодаря которым 
люди общаются не только друг с 
другом, но и с компьютером. Эти 
автоматические электронные со-
беседники в мессенджерах, назы-
ваемые чат-боты (chatbot), станут 
одной из самых горячих тем это-
го года.

Компания Microsoft представи-
ла своего чат-бота — электронную 
подружку по имени Xiaoice, с кото-
рой за полгода подружились более 
40 млн пользователей в Китае. 10% 
из них даже заявили, что влюбле-
ны в Xiaoice.

Другой масштабный экспе-
римент с чат-ботами проводит 
Facebook со своим секретным про-
ектом M, где одновременно тысячи 
живых людей и собственно систе-
ма искусственного интеллекта M 
анализируют запросы и работают 
своего рода скатертью-самобран-
кой: «Скажи мне, что хочешь, и я 
это сделаю». Facebook инвестиру-
ет огромные деньги в то, чтобы с 
помощью живых людей-операто-
ров научить искусственный ин-
теллект принимать текстовые за-
просы от людей на естественном 
языке и отвечать на их реальные 
бытовые запросы. Кто-то с по-
мощью этой системы заказывает 
пиццу, кто-то — авиабилеты. Мой 
сын, каким-то неведомым обра-
зом попавший в закрытую группу 
тестирования сервиса из 10 тыс. 
человек, попросил Facebook M еже-
дневно в 16:00 по местному вре-
мени присылать ему цитату из Ге-
оргия Ивановича Гурджиева. И вот 
уже на протяжении трех месяцев 
система присылает ему реальные 
цитаты философа.

Есть и другие сервисы, такие, 
например, как мессенджер Kik, 
который развивает полностью 
автоматизированных ботов для 
предоставления пользователям 
различных услуг и сервисов. С их 
помощью вы можете, к примеру, 
заказать столик в ресторане. Вме-
сто того чтобы звонить, ждать от-
вета оператора, просто открывае-
те мессенджер и пишете: «Закажи 
мне столик в рыбном ресторане с 
красивым видом». Точно так же 
можно получать консультации и 

заказывать любые услуги — такси, 
еду, одежду. Вы можете записы-
ваться к врачу, проверять свой счет 
в банке или делать денежный пе-
ревод, наконец, управлять «умным 
домом». Кстати, Samsung уже пока-
зала холодильник, который разго-
варивает и отвечает на запросы на 
естественном языке, в том числе и 
текстовые. Так, вы можете послать 
своему холодильнику вопрос через 
мессенджер: «Напомни, есть ли у 
нас еще помидоры».

К разговорным интерфейсам 
имеют прямое отношение и Siri, 
Microsoft Cortana, Amazon Alexa 

и прочие ассистенты. Я уверен, 
очень скоро к голосовому интер-
фейсу они добавят и канал мес-
сенджеров для общения с пользо-
вателем.

РОБОТЫ ВМЕСТО ЛЮДЕЙ

Специализированные боты-асси-
стенты с искусственным интел-
лектом, способные понимать и 
отвечать на текстовые сообщения, 
выгодны компаниям. Они приме-
няются в работе техподдержки и 
позволяют круглосуточно общать-
ся с клиентами, оптимизировать 
время сотрудников. Здесь реша-
ются сразу две задачи. Клиент пи-
шет запрос, машина анализирует 
текст и подбирает ответ. Если же 
вопрос нестандартный, техноло-
гия классифицирует его, понимая, 
о чем речь, и отправляет нужному 
специалисту. Подобный сервис с 
использованием нашей техноло-
гии понимания и анализа текстов 
ABBYY Compreno уже тестируют 
несколько крупных компаний.

Британская Shell использует в 
департаменте клиентского серви-
са роботизированного помощника 
Амелию. Это платформа на осно-
ве технологий искусственного ин-
теллекта, которая умеет собирать и 
анализировать электронные пись-
ма, звонки и платежи клиентов. На 
основе этих данных Амелия отве-
чает на обращения в техподдерж-
ку и знает, когда нужно перевести 
клиента на коллегу-человека.

При этом совсем не важно, ка-
ким мессенджером пользуется 
клиент. Существуют универсаль-

ные кросс-платформенные ре-
шения типа manychat.com, кото-
рые дают бизнесам (call-центру, 
техподдержке, центру продаж) 
единый интерфейс для связи со 
своими клиентами. Такие сервисы 
не только упрощают связь с клиен-
тами, но и дают возможность «ум-
ной» автоматизированной ком-
муникации с ними, повышая 
удержание (retention), удовлетво-
ренность (customer satisfaction), 
скорость ответа, и даже позволя-
ют что-нибудь продать удаленно. 
«Умные» кросс-платформенные 
чат-боты в своих диалогах посте-
пенно собирают индивидуальный 
профиль покупателя, выясняют его 
интересы и в нужный момент де-
ликатно предлагают купить что-то 
действительно ценное и своевре-
менное для конкретного человека.

Разговорные интерфейсы, ос-
нованные на искусственном ин-
теллекте, помогают и отдельным 
профессиональным пользовате-
лям. Сегодня, чтобы найти нуж-
ную информацию используя по-
исковик Findo.io, люди получают 
«умный» поиск по своим личным 
документам. Для этого совсем не-
обязательно помнить, где имен-
но эта информация находится и в 
каком формате хранится. Можно 
просто сделать запрос так, как вы 
бы попросили своего секретаря: 
«Найди мне финансовый отчет, ко-
торый докладывал коллега на по-
следнем совете директоров», — и 
получить документ. Так сотрудни-
ки могут сэкономить время и со-
средоточиться на анализе данных, 
а не на их поиске.

Сегодня все эти способы при-
менения «умных» технологий в 
чат-интерфейсах показывают бур-
ный рост. Так, например, в Китае 
уже несколько миллионов компа-
ний принимают платежи через 
WeChat. Каждый день в этом мес-
сенджере регистрируется боль-
ше официальных аккаунтов, чем 
традиционных интернет-сайтов 
в мире. Причем многие из них — 
боты. В том же направлении рабо-
тает и Facebook Messenger. К пар-
тнерской программе сервиса уже 
подключилось несколько десят-
ков компаний. И в 2016 году мы, 
скорее всего, услышим большие 
объявления в этой области. Не 
зря же аналитики Gartner пред-
сказывают, что совсем скоро 47% 
устройств будут обладать необхо-
димым интеллектом, чтобы об-
щаться с человеком.

МНЕНИЕвысказались 69% москвичей, сей-
час — уже 76%. В Нью-Йорке идея 
«сильной руки» находит поддерж-
ку лишь 36% горожан. Заметно 
ухудшилось отношение москвичей 
к понятиям «экстремизм» и «ради-
кализм». Лишить подобные груп-
пировки права митинговать в 1990 
году хотели 37% жителей Москвы, 
а в 2015-м — уже 59%. В Нью-Йорке 
подобные взгляды сейчас разделя-
ют лишь 29% респондентов.

Наиболее же либеральное отно-
шение (что у россиян, что у аме-
риканцев) к свободе слова. Против 
свободного самовыражения сей-
час выступают лишь 8% москвичей 
и 4% ньюйоркцев (6% москвичей 
в 1990 году). Москвичи даже боль-
ше американцев разделяют идею 
политического равенства: против 
равноправия для людей с разны-
ми убеждениями высказывались 
2 и 3% жителей Москвы 25  лет 
назад и сейчас соответственно. 
В Нью-Йорке об этом говорят уже 
7% жителей.

Но речь тут идет о политиче-
ских правах, а не об осуждении 
общества. Сейчас 37% москвичей 
(против 22% в 1990 году) счита-
ют, что обществу не следует «ми-
риться с теми, чьи взгляды отли-
чаются от позиции большинства». 
В Нью-Йорке такую точку зрения 
высказали 29% респондентов. При 
этом россияне меньше стали заду-
мываться о необходимости защи-
ты свободных СМИ: в Советском 
Союзе лишь 2% респондентов 
были не согласны с тем, что прес-
се требуется законодательная за-
щита от давления властей. Сей-
час в Москве об этом заявили 20% 
опрошенных (в Нью-Йорке — 27%).

В целом эксперты NBER под-
черкивают: в 1990 году им уда-
лось наглядно опровергнуть миф 
о «неготовности русских» к рыноч-
ной экономике и демократии. За 
прошедшие 25 лет россияне (по 
крайней мере жители столицы) 
по-прежнему слабо отличаются от 
американцев в социально-эконо-
мических вопросах, с небольшими 
колебаниями в ту или иную сто-
рону. С другой стороны, москвичи 
обладают более консервативным 
сознанием, но это, подчеркива-
ют эксперты, никоим образом не 
доказывает суждения о «фунда-
ментальном антилиберализме» 
русских. 

лютных депозитов и наличности в 
иностранной валюте) увеличились 
почти на 15% и достигли отметки 
23,9 трлн руб.

Чистый спрос на иностранную 
валюту в декабре 2015 года (по-
следние данные) составил $1 млрд, 
что на 20% ниже показателей но-
ября, хотя традиционно в декабре 
наблюдался рост чистого спроса, 
следует из данных Банка России. 
«На внутреннем рынке наличной 
иностранной валюты существен-
но возросла активность населения. 
Однако в отличие от предыдущих 
лет, когда население с большей 
интенсивностью приобретало на-
личную иностранную валюту, не-
жели продавало ее, в декабре 2015 
года интенсивность продажи на-
личной иностранной валюты по 
более высоким курсам превысила 
темпы роста спроса на нее», — го-
ворится в обзоре ЦБ. 

Специализированные боты-ассистенты 
с искусственным интеллектом, 
способные понимать и отвечать 
на текстовые сообщения, выгодны 
компаниям. Они применяются 
в работе техподдержки и позволяют 
круглосуточно общаться с клиентами

Точка зрения авторов, статьи 
которых публикуются в разделе 
«Мнения», может не совпадать 
с мнением редакции.

ФОТО: Андрей Ковалев для РБК

«Facebook инвестирует огромные деньги в то, 
чтобы с помощью живых людей-операторов 
научить искусственный интеллект принимать 
текстовые запросы от людей на естественном 
языке и отвечать на их реальные бытовые 
запросы»
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Bulgari откроет люксовый отель в России

Аксессуар с видом на центр

Все три отеля позиционируются 
как курортные; на сайте подчерки-
вается, что они, как правило, на-
ходятся поблизости от торговых 
улиц, где представлены магазины 
Cartier, Gucci, Tiffany & Co, Hermes, 
Louis Vuitton и др. В миланском от-
еле — 58 номеров, в балийском — 
59, в лондонском — 85.

За декор отелей Bulgari отвечала 
дизайнерская компания Antonio 
Citterio and Partners, сообщала га-
зета The Telegraph. Лобби гостиниц 
выполнены в цвете серого грани-
та, а все номера декорированы уз-
наваемыми деталями, например, 
рисунок на текстиле выполнен по 
мотивам броши Bulgari XIX века.

Всеми гостиничными ком-
плексами управляет международ-
ный отельный оператор Marriott 
International, который также яв-
ляется оператором сетей Marriott, 
Renaissance Hotels, Courtyard, The 
Ritz-Carlton. Представитель рос-
сийского офиса Marriott не отве-
тил на запрос РБК.

«Marriott достаточно давно хо-
чет привести гостиничный бренд 
Bulgari в Россию, но как-то не скла-
дывалось с площадками», — под-
тверждает топ-менеджер другой 
международной компании-кон-
сультанта на рынке недвижимо-
сти. По данным руководителя 
еще одной компании, управля-
ющей гостиничной недвижимо-
стью в Москве, Marriott рассма-
тривал площадки как в столице, 
так и в Санкт-Петербурге. Источ-
ник, близкий к переговорам, не ис-
ключает, что будет выбрано одно 
из зданий в центре столицы — на 
улице Большая Никитская.

По данным другого источника 
РБК на рынке премиальных гости-
ниц, Bulgari и Marriott ведут пере-
говоры с несколькими местными 
девелоперами и инвесторами, сре-
ди них — миноритарий сети «Маг-
нит» Алексей Богачев. Структуры 
подконтрольного Богачеву банка 
«Система» в середине 2015-го по-
лучили контроль над частью мно-
гофункционального комплекса 
«Парк Победы» на западе Москвы. 

На начало 2014-го, как рассказы-
вал ранее сам Богачев, он купил у 
компании «Галс» несколько этажей 
в небоскребе Sky Light примерно 
за $80 млн. Журнал Forbes оцени-
вал состояние Богачева в 2015 году 
в $1,1 млрд (74-е место в списке бо-
гатейших россиян). Сам Богачев 
отказался комментировать пере-
говоры с Bulgari.

НЕСМОТРЯ НА КРИЗИС

«Как правило, гостиницы бу-
тикового формата имеют цен-
тральную, уникальную локацию 
и расположены в зданиях, пред-
ставляющих собой историческую 
ценность, — рассуждает руководи-
тель департамента гостиничного 
бизнеса компании JLL Татьяна 
Веллер. — Поэтому, когда мы го-
ворим об открытии гостиницы 
Bulgari в России, то, скорее, име-
ем в виду не строительство ново-
го здания с нуля, а реконструкцию 
исторического здания в центре 
города». По данным Веллер, объ-
ем инвестиций зависит от самого 

Рынок товаров личной роскоши в 2015 году

€1,044 
трлн

объем мирового рынка 
люксовых товаров 
в 2015 году. Из них 
на предметы личной 
роскоши приходится 

€250 млрд

€35,7млрд
выручка группы LVMH  
(в нее входит Bulgari)  
по итогам 2015 года.  
За год она выросла на 16%

31% 

мировых покупок 
люксовых товаров 

совершают китайцы. 

24% приходится 
на американцев, 

18% — на европейцев

В два раза
(до 7%) 

выросла доля  
интернет-продаж 
на мировом рынке 

товаров личной  
роскоши в 2015 году

€3,6 млрд 
чистая прибыль группы 

LVMH по итогам 
2015 года.  

Падение год к году 

составило 37%

30% 

доля аксессуаров 
на рынке товаров 
личной роскоши 

в 2015 году. 

Доля одежды  
составила 24%, 

часов и ювелирных 
изделий — 22%

6% 
товаров личной  

роскоши в 2015 году 
было продано 
в аэропортах

600 
новых 
магазинов

люксовых товаров 
было открыто в мире 

в 2015 году.  
Это на 150 магазинов 

меньше,  
чем в 2014-м

Источник: Bain & Company, LVMH

 Окончание. Начало на с. 1 

Российские особенности

Дикарь и 8 млн рублей
Покупки россиян из желания 
доказать окружающим, что ты 
не хуже их, — это одна из при-
чин того, что при всей расточи-
тельности российских клиентов 
настоящего рынка роскоши в 
России нет, — передают «Ве-
домости» слова управляющего 
партнера компании «НИКА — 
семейный офис» Кирилла 
Николаева. «У состоятельных 
семейств, живущих в Москве, — 
будь то рантье или топ-ме-
неджеры, — понятие роскоши, 
как и в 1990-х, заключается в 
показном потреблении того, что 
считается самым престижным». 
Это же относится и к остальным 
потребителям.  По мнению Ни-
колаева, если дикарь в шкуре 
купит часы в магазине Cartier 
за 8 млн руб., то это не значит, 
что он стал частью рынка ро-

скоши. Это значит, что у него 
образовались временно лиш-
ние 8 млн руб., которых у него 
больше нет.

Роскошь и мода
Эксперт поясняет, что необхо-
димо отличать роскошь и моду. 
Так, если потребитель покупает 
Ferrari потому, что мечтал об 
этой машине с детства, то это 
роскошь. Если же на приобрете-
ние автомобиля повлияли мне-
ния знакомых, то это модная 
обновка. Роскошь постоянна, 
мода же изменчива и требует 
через два-четыре года обно-
вить автомобиль в соответствии 
с новыми тенденциями, считает 
Николаев. По мнению Никола-
ева, рынок настоящей роскоши 
в России постепенно форми-
руется за счет второго поколе-
ния в обеспеченных семьях. 
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Алишер Усманов создал 
новый инвестфонд с 
объемом средств $1 млрд 
с. 15

ИНФОГРАФИКА

здания — его ветхости, стоимости 
согласований и т.д. «Это доро-
гой продукт, отели Bulgari — не 
типовой проект сетевого отеля, 
стоимость строительства может 
составить около €500-700 тыс. за 
номер», — оценивает заместитель 
гендиректора CBRE Станислав 
Ивашкевич.

По данным JLL, сегодня люк-
совый гостиничный сегмент чув-
ствует себя достаточно хорошо: 
средние показатели цены и за-
грузки продемонстрировали рост 
по итогам 2015 года и в Москве, 
и в Петербурге. Это произошло в 
результате переориентации плате-
жеспособного спроса, в частности, 
гостей, оплачивающих прожива-
ние в валюте, на наиболее дорогие 
гостиницы.

Bulgari собирается разививать и 
ювелирный бизнес в России, хотя 
местный рынок не является глав-
ным для компании по объемам 
продаж. По словам Жана-Кристо-
фа Бабена, в среднесрочной пер-
спективе Россия сможет войти в 
пятерку крупнейших рынков для 
бренда. Глава Bulgari отметил, что 
в последние два года слабый рубль 
оказал негативное влияние на по-
купательскую способность росси-
ян, но первые итоги по продажам 
в 2016 году внушают оптимизм.

Bulgari рассчитывает постро-
ить сеть из 4-5 собственных бу-
тиков в России, по крайней мере 
три из них откроются в Москве. 
В декабре 2015-го в ГУМе открыл-
ся первый собственный магазин 
Bulgari. Собственные бутики раз-
виваются параллельно с сетью 
давнего партнера компании  — 
группой Mercury.

Производитель товаров класса 
люкс Bulgari на 100% принадлежит 
холдингу LVMH. Компания осно-
вана в 1884 году греком Сотирио 
Булгари в Риме. Производит и про-
дает ювелирные изделия, часы, ак-
сессуары, изделия из кожи, парфю-
мерию. Финансовые показатели не 
раскрываются.  

Леонид Михельсон 
возглавил список 
богатейших россиян 
по версии Forbes с. 16

160 

млрд руб. 
требуют взыскать с бывшего 
владельца Черкизовского 
рынка с. 17

Источник:  Bain & Company, JLL, GVA Sawyer

Объем российского рынка личной роскоши 
в 25 раз меньше американского

 Объем рынка в 2015 году, € млрд     Изменение к 2014 году в евро, %     
 Изменение к 2014 году в местной валюте, %    

Москва — 20-я в рейтинге городов с самыми 
большими продажами товаров личной роскоши
Объем продаж в 2015 году, € млрд

Как меняются показатели работы люксовых 
гостиниц Москвы

 Тариф, тыс. руб.      Доходность на номер, тыс. руб.
 Загруженность, %

Прогнозные данные

Прогнозные данные

Международные гостиничные сети на российском рынке
Объем номерного фонда, %

ты
с.
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АЛЕКСАНДРА ГАЛАКТИОНОВА, 
СВЕТЛАНА РЕЙТЕР

Тендер на строительство «Силы 
Сибири» на сумму 7,8 млрд руб. 
выиграла калужская компания 
«Нефтегазстрой». Подряд-
чик близок к группе «Ташир» 
Самвела Карапетяна, который 
ранее говорил об интересе к 
«Силе Сибири».

КОНТРАКТ НА СТРОЙКЕ ВЕКА

Компания «Нефтегазстрой» вы-
играла тендер на строительство 
участка газопровода «Сила Сиби-
ри» протяженностью 60,7  км от 
компрессорной станции «Амгин-
ская» до КС «Нимнырская».  Стои-
мость подряда — 7,8 млрд руб. По-
бедитель предложил на конкурсе 
цену лишь на 3,5 млн руб. ниже 
максимальной, следует из данных 
портала госзакупок. Конкурентами 
«Нефтегазстроя» на тендере были 
компании «Южнефтегазстрой», 
«Нова», «ЕВРАКОР» и «Татнефте-
проводстрой».

Данные СПАРК указывают на 
связь «Нефтегазстроя» с девело-
перской компанией «Ташир» пред-
принимателя Самвела Карапетяна. 
50% «Нефтегазстроя» контролиру-
ет Норик Петросян, по 25% — у Ар-
мена Григоряна и Вагинака Казаря-
на. Казарян с 2005 года до сентября 
2015-го руководил «ИК Ташир», 
гендиректор «Нефтегазстроя» Сер-
гей Мхоян с 2009 по 2013 год воз-
главлял компанию «Ташир С». По 
адресу «Нефтегазстроя» — Калуга, 
ул. Азаровская, 2 — зарегистриро-
вано сразу несколько управляющих 
компаний группы «Ташир»: одно-
именные фонд и ассоциация, ком-
пании «Ташир Монолит», «Ташир 
инвест» и другие. По этому же адре-
су зарегистрировано предприятие 
«Калугаглавснаб» — один из пер-
вых активов Самвела Карапетяна, 
купленный им еще в 1997 году. Так-

же «Нефтегазстрой» входит в СРО 
«Союз строительных компаний 
«Ташир», указано на сайте СРО.

На вопрос, входит ли подряд-
чик в группу «Ташир», гендирек-
тор «Нефтегазстроя» Сергей Мхо-
ян ответил: «Мы самостоятельная 
компания», — отказавшись пояс-
нить совпадение адреса и телефо-
на его компании со структурами 
«Ташира». Мхоян подтвердил РБК, 

что компания победила в тендере 
«Газпрома» по «Силе Сибири», но 
рассказывать по телефону детали 
не стал.

По словам представителя «Та-
шира», «Нефтегазстрой» не вхо-
дит в состав группы, но его соб-
ственники  — «друзья владельца 
«Ташира» Самвела Карапетяна, и 
на коммерческих условиях поль-
зуется услугами СРО «Ташир». По 
словам представителя группы, 
«Нефтегазстрой» арендует «один 
из объектов» коммерческой не-
движимости «Ташира» в Калуге. 
Представитель «Газпрома» не от-
ветил на запрос РБК.

ПЛАНЫ И ПОДРЯДЫ

В декабре 2015 года Самвел Карапе-
тян говорил РБК, что «Ташир» ин-
тересуется и участвует в тендерах 
«Газпрома» по «Силе Сибири», но 
детали раскрывать отказался. В ин-
тервью РБК миллиардер рассказы-
вал, что собирался поучаствовать в 
конкурсах на 16 млрд руб. и 17 млрд 
руб., которые «Газпром» объявил в 
августе прошлого года, но подавать 
заявки на них не стал. В результате 
конкурсы не состоялись из-за от-
сутствия участников. «Мы крити-
чески оценили свои возможности 
и приняли решение на этом этапе 
воздержаться. Это стратегически 
важный объект для страны, и ты 
не можешь подвести, должен иметь 

достаточные ресурсы», — сказал 
Карапетян РБК. Какие строитель-
ные компании, занимающиеся 
строительством магистральных 
газопроводов большого диаметра, 
входят в периметр «Ташира», мил-
лиардер тогда не уточнил.

По данным СПАРК, «Нефтегаз-
строй» существует с 2002 года. Вы-
ручка компании за 2014 год со-
ставляля 3,8 млрд руб., чистая 
прибыль — 1,7 млн руб. Последние 
два года компания активно работа-
ет с «Газпромом»: по данным пор-
тала госзакупок, в 2015 году «Не-

фтегазстрой» выиграл подряды 
монополии на 15,3 млрд руб., в 2014 
году — на 4 млрд руб. В 2013 году 
«Нефтегазстрой» выиграл тендеры 
«Газпрома» лишь на 239 млн руб. 
Всего в 2015 году «Нефтегазстрой» 
заключил 52 контракта с «Газпро-
мом». По данным СПАРК, с 1 ян-
варя по 9 февраля 2016 года ком-
пания победила еще в 29 тендерах 
монополии на сумму 3,6 млрд руб. 
С тендером по «Силе Сибири» коли-
чество заказов «Газпрома» в порт-
феле компании на этот год превы-
сит 11,4 млрд руб. 

Строительство. Инвестиции.
Госдолг

Подряд на участок газопровода «Газпрома» получила компания,  
близкая к Самвелу Карапетяну

От Калуги до Сибири
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«Нефтегазстрой» победил на конкурсе, предложив цену лишь на 3,5 млн руб. ниже максимальной

ИНФОГРАФИКА

Источник: СПАРК, сайт госзакупок, расчеты РБК
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Как росло количество подрядов «Газпрома» 
у «Нефтегазстроя», млрд руб.

Девелопер и друг «Газпрома»

Самвел Карапетян основал 
группу «Ташир» в 1999 году в 
Калуге на базе предприятия 
«Калугаглавснаб», которое в том 
числе поставляло товары для 
«Газпрома». Журнал Forbes пи-
сал, что Карапетяна связывают 
с «Газпромом» давние партнер-
ские отношения.
На московском рынке «Та-
шир» известен прежде всего 
как девелоперская компания. 
В 2004 году холдинг начал 
первые проекты в столице. 
В портфеле «Ташира» более 
40 действующих, строящихся и 
проектируемых торгово-развле-
кательных центров, в том числе 
сеть ТРЦ «РИО». По данным 
Forbes, доход «Ташира» от арен-
ды в 2015 году составил $610 

млн против $1,08 млрд в 2014-м. 
В 2015 году группа компаний 
получила инвестконтракт на ре-
конструкцию старых зданий га-
зеты и издательства «Известия».
В прошлом году, после волны 
протестов из-за роста тарифа на 
электроэнергию в Армении, груп-
па «Ташир» купила у российской 
«Интер РАО» «Электрические сети 
Армении». Пока сделка закрыта 
только наполовину: 50% армян-
ской сетевой компании обошлись 
Карапетяну в $16 млн, следует из 
отчетности «Интер РАО». Полно-
стью завершить сделку планиру-
ют в 2016 году.
Карапетян занимает 26-е место в 
рейтинге богатейших бизнесме-
нов России журнала Forbes, его 
состояние оценивается в $4 млрд.
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Goldman Sachs передумал участвовать в размещении российских евробондов

Занять из-под санкций

«Многие банки не ответили, я 
точное количество сказать не могу, 
но многие просто назад не верну-
лись с нашим предложением. Это 
означает, что они не участвуют. Все 
не отказались, у нас есть из кого 
выбирать в любом случае», — го-
ворил 25 февраля заместитель ми-
нистра финансов Сергей Сторчак. 
Как сказал РБК источник в одном 
из госбанков, если все иностранные 
банки отзовут свои заявки, три рос-
сийских госбанка будут в состоянии 
справиться с этим размещением.

Впрочем, некоторые иностран-
ные банки от возможности уча-
стия не отказываются. Заместитель 
председателя правления АйСиБи-
Си Банка Лан Вэйцзе (Industrial and 
Commercial Bank of China, в списке 
банков, которым Минфин разослал 
предложения) сказал РБК, что банк 
подал заявку и планирует участво-
вать в организации размещения.

ГОСДЕП ПРОТИВ

В прошлый четверг, 25 февраля, 
The Wall Street Journal со ссылкой на 
источники, знакомые с ситуацией, 

сообщила, что правительство США 
предостерегло ряд американских 
банков от участия в размещении 
российских суверенных евробон-
дов. Эту рекомендацию амери-
канские власти объясняют тем, что 
участие в подобных сделках идет 
вразрез с внешней политикой США 
и международными санкциями в 
отношении России, введенными 
летом 2014 года, пишет WSJ.

Как пояснял РБК источник, 
близкий к Минфину США, участие 
в размещении и покупка россий-

ского долга напрямую не запреще-
ны американским законодатель-
ством, но, как считает Минфин, 
существует риск, что вырученные 
в ходе размещения средства бу-
дут перенаправлены на финанси-
рование организаций, подпавших 
под санкции. Например, на про-
шлой неделе замминистра эконо-
мики Олег Фомичев говорил, что 
финансовая поддержка Внешэко-
номбанку (находится под санк-
циями ЕС и США) будет оказана 
за счет увеличения госдолга. Лю-

бая американская компания, ко-
торая участвует в размещении 
российских бумаг, должна иметь 
в виду такой риск, отмечает собе-
седник РБК.

Как пояснили РБК источники 
в одном из госбанков и другом 
российском банке, активно рабо-
тающем на западном рынке, ре-
комендации властей США распро-
страняются также на европейские 
банки через их филиалы в США. 

При участии Юлии Титовой 

ГОСДОЛГ

Банки, которым Минфин предложил участвовать 
в размещении суверенных бондов на $ 3 млрд

Иностранные:
•Barclays,
•BNP Paribas, 
•Bank of America Merrill Lynch, 
•Bank of China, 
•Wells Fargo, 
•Goldman Sachs, 
•J.P. Morgan, 
•Deutsche Bank, 
• Industrial and Commercial Bank 

of China, 

•Cre’dit Agricole, 
•Credit Suisse, 
•Landesbank  
•Baden-Wuerttemberg, 
•Morgan Stanley, 
•Mizuho Financial, 
•Nomura, 
•Citigroup, 
•Societe Generale, 
•Scotiabank, 
•TD Securities, 

•China Construction Bank, 
• Agricultural Bank of China, 
•HSBC, 
•RBC Capital Markets, 
•UBS, 
•UniCredit.

Российские:
•«ВТБ Капитал», 
•Газпромбанк, 
•Sberbank CIB.

Алишер Усманов с партнерами создали новый инвестфонд

$1 млрд для азиатских стартапов
ПОЛИНА РУСЯЕВА,  
ВАЛЕРИЙ ИГУМЕНОВ

Акционеры USM Holdings 
Алишер Усманов, Владимир 
Скоч, Фархад Мошири, Иван 
Таврин и Иван Стрешинский 
создали новый инвестфонд. 
В его портфеле пока семь за-
рубежных IT-проектов. Объем 
средств под управлением 
фонда — $1 млрд.

КАК В USM

Акционеры USM Holdings, управ-
ляющего активами Алишера Ус-
манова и его партнеров, создали 
новый фонд для инвестиций в 
технологические компании, рас-
сказал РБК представитель USM. 
Фонд был создан в 2014 году, объ-
ем средств под управлением ком-
пании составляет около $1 млрд, 
уточнил собеседник РБК. Назва-
ние инвесткомпании ее создате-
ли не раскрывают.

Доли инвесторов в фонде рас-
пределяются пропорционально 
долям в USM Holdings. Крупней-
ший акционер USM — Алишер Ус-
манов, ему принадлежит 48% хол-
динга. 30% акций у Владимира 
Скоча, отца депутата Госдумы и 
давнего делового партнера Усма-
нова Андрея Скоча, 10% — у траста 
главы совета директоров USM Фар-
хада Мошири, по 3% акций USM 
принадлежат председателю сове-
та директоров «Металлоинвеста» 
Ивану Стрешинскому и генераль-

ному директору «МегаФона» Ива-
ну Таврину. Оставшиеся акции — 
у  менеджмента  USM  Holdings и 
его дочерних компаний.

Сейчас в портфеле инвестици-
онного фонда акционеров USM 
семь компаний, среди них — круп-
нейший в мире агрегатор такси 
Uber и его китайский и индийский 
аналоги — Didi Kuaidi и Ola Caps, 
китайский производитель смарт-
фонов и планшетов Xiaomi, а так-
же один из крупнейших интер-
нет-магазинов в Индии — Flipkart. 
Назвать еще два проекта из порт-
феля фонда представитель USM от-
казался, уточнив лишь, что фонд 
инвестирует «преимущественно в 
азиатские» компании. Конкретные 
суммы вложений и даты инвести-
ций собеседник РБК раскрыть так-
же отказался.

О том, что Усманов с партне-
рами стали инвесторами самого 
дорогого стартапа мира — Uber, 
РБК писал в конце января. Летом 
2015 года USM вложил в амери-
канский стартап «несколько де-
сятков миллионов долларов», рас-
сказывал тогда источник, близкий 
к холдингу. С лета стоимость Uber 

выросла на 22,5%: по состоянию 
на конец прошлого года оцен-
ка сервиса достигала $62,5 млрд, 
писал РБК. Помимо фонда Усма-
нова и партнеров у Uber есть и 
другие российские инвесторы — 
Михаил Фридман, Герман Хан и 
Алексей Кузьмичев (инвестици-
онная группа LetterOne), а также 
венчурный фонд Caspian VC вла-
дельца группы «Сумма» Зиявуди-
на Магомедова.

ИНВЕСТИЦИИ В АЗИЮ

Активно инвестировать в тех-
нологические и интернет-ком-
пании Алишер Усманов начал  
с 2009 года, когда он стал круп-
нейшим пайщиком созданного 
совместно с Юрием Мильнером 
фонда DST Global. В числе первых 

инвестиций DST Global были со-
цсети Facebook, продавец скидок 
и купонов Groupon, разработчик 
онлайн-игр Zynga.

Азиатскими компаниями Ус-
манов заинтересовался   несколь-
ко лет назад. В конце 2012 года 
Иван Стрешинский говорил, что 
Усманов решил сконцентриро-

ваться на китайском технологи-
ческом рынке. Примерно в то же 
время USM инвестировал в китай-
скую интернет-группу Alibaba и 
онлайн-ретейлер JD.com (ранее — 
360buy Jingdong Mall). Доли, ко-
торые приобрел Усманов с пар-
тнерами в компаниях, никогда 
не раскрывались. Основатель 
Alibaba Джек Ма говорил, что рос-
сийский миллиардер владеет «не 
большой, но достаточно большой 
для нас [для Alibaba]» долей. Сам 
Усманов в 2014 году оценивал до-
ходность от инвестиций в Alibaba 
более чем в 500%.

В интервью каналу CNBC в 
2014  году Усманов говорил, что 
считает развивающиеся рын-
ки «все еще недооцененными» и 
именно в них видит потенциал. 
В середине 2014 года, к примеру, 
Юрий Мильнер, первый партнер 
Усманова по инвестициям в ин-
тернет-компании, создал фонд 
DST Global IV (объем и пайщи-
ки фонда не раскрывались) c ос-
новным фокусом на азиатских 
проектах.

Об инвестициях Усманова в 
Xiaomi стало известно в конце 
2014 года. «Эта фирма [Xiaomi] 
стала одной из важнейших ком-
паний в Китае, самой успешной 
после Huawei», — говорил Усма-
нов в интервью каналу CNBC. 
Сейчас Xiaomi — самый дорогой  
в мире hardware-стартап, его оцен-
ка на конец прошлого года состав-
ляла $46 млрд при выручке за 
2014 год $12 млрд (на 135% боль-

ше, чем годом ранее). Среди инве-
сторов Xiaomi есть и одна из струк-
тур DST.

Онлайн-ретейлер Flipkart так-
же входит в топ-10 самых доро-
гих стартапов мира с оценкой 
$15 млрд. В интервью CNBC Ус-
манов говорил, что считает ин-
тернет-торговлю Индии одним из 
наиболее перспективных направ-
лений. Общий объем инвестиций 
во Flipkart превышает $3,2 млрд, 
среди других инвесторов интер-
нет-магазина — южноафрикан-
ская компания Naspers, фонды 
Tiger, Accel. В 2014 году $210 млн 
во Flipkart вложил DST Global со-
вместно с другими инвесторами.

Китайские сервисы такси Didi 
и Kuaidi появились в 2012 году, в 
феврале прошлого года компа-
нии объявили о слиянии. Водите-
ли объединенной компании еже-
дневно выполняют свыше 6 млн 
заказов более чем в 360 городах 
Китая. Усманов инвестировал 
в Didi и Kuaidi как до, так и по-
сле слияния компаний, объяснял 
журналу Forbes представитель 
бизнесмена. Среди других инве-
сторов Didi Kuaidi — телекомму-
никационная компания Tencent, 
фонд Tiger Global Management, 
интернет-гиганты Alibaba и Baidu, 
DST Global. Оценка объединенной 
компании Didi Kuaidi по последне-
му раунду инвестиций — $16 млрд. 
За все время существования Didi и 
Kuaidi инвесторы вложили в них 
около $4,4 млрд, следует из базы 
данных Crunchbase. 

Азиатскими компаниями Усманов 
заинтересовался   несколько лет назад.  
В конце 2012 годаUSM инвестировал 
в китайскую интернет-группу Alibaba  
и онлайн-ретейлер JD.com

ИНВЕСТИЦИИ

 Окончание. Начало на с. 1 

Goldman Sachs 
в России

На конец 2015 года экспо-
зиция Goldman Sachs на 
Россию (суммарный объем 
кредитного и инвестицион-
ного риска) составила чуть 
более $1 млрд, из которых 
$292 млн — кредиты и 
кредитные обязательства 
и $791 млн — вложения 
в акции и кредитные де-
ривативы. Годом ранее 
суммарная экспозиция 
составляла $863 млн. В на-
чале 2013 года Goldman 
Sachs заключил трехлет-
ний договор с Минэко-
номразвития РФ, по кото-
рому американский банк 
выступал консультантом по 
улучшению имиджа России 
за рубежом, включая ра-
боту по стимулированию 
иностранных инвестиций 
в Россию и повышению 
суверенного кредитного 
рейтинга.
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Долги

Кто стал новым лидером списка Forbes в России

Новый богатейший
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО

Совладелец НОВАТЭКа и 
«Сибура» Леонид Михельсон 
впервые возглавил список бо-
гатейших россиян, по версии 
журнала Forbes. За год его со-
стояние выросло на $2,7 млрд.

СДЕЛКА С КИТАЕМ

Совладелец газодобывающей ком-
пании НОВАТЭК и нефтеперераба-
тывающего холдинга «Сибур» Лео-
нид Михельсон стал самым богатым 
россиянином, следует из нового 
рейтинга миллиардеров, который 
во вторник опубликовал американ-
ский журнал Forbes. В глобальном 
рейтинге миллиардеров Михельсон 
занял 60-е место.

Состояние бизнесмена Forbes 
оценил в $14,4 млрд — за год оно 
увеличилось на $2,7 млрд. Это по-
зволило Михельсону перескочить 
сразу на шесть ступенек — с седь-
мого на первое место среди рос-
сийских бизнесменов. Раньше 
Forbes «консервативно» оценивал 
стоимость «Сибура» — по мульти-
пликаторам западных аналогов, 
объясняет первый заместитель 
главного редактора российской 
версии Forbes Николай Мазурин. 
«Всю компанию мы оценивали в 
районе $7 млрд. Но после того как в 

декабре прошлого года китайская 
Sinopec приобрела 10% «Сибура» и 
руководитель ФАС Игорь Артемьев 
озвучил сумму сделки, оценка со-
стояния Михельсона сильно увели-
чилась», — объясняет он. Артемьев 
говорил, что для сделки с китайца-
ми 10% компании были оценены 
в $1,338 млрд. Сейчас Михельсон 
контролирует около 43,2% акций 
«Сибура» (данные СПАРК). Исходя 
из суммы сделки с Sinopec, сейчас 
этот пакет стоит $5,8 млрд (до нее 
у Михельсона, предположительно, 
было 50,2%).

Это сопоставимо со стоимо-
стью основного актива Михельсо-
на — пакетом акций в НОВАТЭКе, 
крупнейшем в России независи-
мом производителе газа. Еще в 
2011 году на этот актив, по оцен-

ке Forbes, приходилось больше 
90% оценки богатства бизнесме-
на. С середины апреля 2015 года, 
когда Forbes представил преды-
дущий рейтинг богатейших биз-
несменов России, капитализация 
НОВАТЭКа на Московской бирже 
выросла на 33%, почти до 2 трлн 
руб. ($25,5 млрд). Стоимость доли 
Михельсона (24,8%) сейчас состав-
ляет около $6,3 млрд.

Представитель НОВАТЭКа отка-
зался комментировать РБК оценку 
Forbes. Сам Михельсон всегда нео-
хотно рассуждал на эту тему. «Ком-

пания НОВАТЭК, ее бизнес — это 
моя жизнь. Некорректно перево-
дить ее в цифры» — так в 2005 году 
он комментировал свое попадание 
в рейтинг Forbes. Тогда он занимал 
33-е место с состоянием $900 млн. 
В 2012 году Михельсон впервые 
вошел в десятку богатейших рос-
сиян (с состоянием $11,9 млрд), 
а в 2013 году — в тройку лидеров 
($15,4 млрд).

Как Михельсону удалось занять 
первое место, потеснив Владими-
ра Потанина, Михаила Фридмана и 
Алишера Усманова?

АКТИВЫ И ПАРТНЕРЫ

На Московской бирже НОВАТЭК, 
созданный Михельсоном с нуля, 
сейчас стоит всего в 1,7 раза мень-
ше «Газпрома». При этом по про-
изводственным показателям раз-
рыв гораздо больше — по добыче 
НОВАТЭК уступает «Газпрому» 
в шесть раз, а по выручке — в 12 раз 
(на основе данных за девять меся-
цев 2015 года). НОВАТЭК вкладыва-
ет в самые эффективные проекты, 
реализует их в сроки и в обозначен-
ных бюджетных рамках, объясняет 

любовь инвесторов к этой компа-
нии аналитик «Ренессанс Капитала» 
Ильдар Давлетшин.

Михельсон оказался в нефте-
газовом бизнесе благодаря отцу, 
бывшему директору одного из 
крупнейших в СССР строительных 
трестов «Куйбышевтрубопровод-
строй». Михельсон-младший начал 
свою карьеру на одной из его стро-
ек, а в конце 1980-х сменил отца во 
главе треста. Из него впоследствии 
и вырос НОВАТЭК.

Визитной карточкой Михельсо-
на стало умение правильно выби-

РЕЙТИНГ

На LSE появились новые покупатели

Торги за биржу
ОЛЕГ МАКАРОВ

Крупнейшие мировые бир-
жевые группы ICE и CME 
изучают возможность всту-
пления в борьбу за контроль 
над Лондонской фондовой 
биржей (LSE). Ранее немецкая 
Deutsche Börse предложила 
LSE создать третью по величи-
не биржу в мире.

Крупнейшая в мире биржевая груп-
па Intercontinental Exchange (ICE), 
контролирующая Нью-Йоркскую 
фондовую биржу, рассматрива-
ет возможность покупки Лондон-
ской фондовой биржи. Формаль-
ное предложение от ICE грозит 
сорвать планы немецкой Deutsche 
Börse, которая рассчитывала через 
слияние с LSE создать третью по ве-

личине биржу в мире, после CME 
($31 млрд) и ICE ($29 млрд), пишет 
Bloomberg.

ICE вместе с консультантами го-
товит предложение, которое пе-
ребило бы условия Deutsche Börse, 
сообщило агентство со ссылкой на 
осведомленные источники. Собе-
седники издания подтвердили, что 
группа осознает сложности поли-
тического и корпоративного ха-
рактера, с которыми может стол-
кнуться при попытке расстроить 
планы европейцев, но LSE может 
заинтересовать предложение с 
большей ценой. По крайней мере, 
контрпредложение может заста-
вить Deutsche Börse поднять свою 
цену, сказал один из источников. 
Группа не делала предложения LSE 
и пока не определилась с позицией 
по этому вопросу, отмечается в рас-

пространенном пресс-релизе ICE.
ICE вряд ли определится с 

предложением до 22 марта, ког-
да Deutsche Börse должна напра-
вить LSE формальный бид, сказал 
Bloomberg один из источников. Со-
беседники агентства не исключили, 
что американская компания может 
в итоге отказаться от своих планов. 
Вторая по величине биржевая груп-
па в мире CME Group также совету-
ется с консультантами насчет по-
купки LSE. Переговоры находятся 
на ранней стадии, и CME, владею-
щая товарными биржами Нью-Йор-
ка и Чикаго, также может оставить 
эту идею, уточняют собеседники 
агентства.

«Это вполне ожидаемое пред-
ложение, — прокомментировал FT 
планы ICE Оуэн Джонс, аналитик 
Citigroup. — Лондонской бирже и 

раньше делали контрпредложе-
ния, и, несмотря на сопряженные с 
«Брекситом» риски, она считается 
весьма привлекательным активом». 
По словам Джонса, Deutsche Börse 
вряд ли будет готова активно тор-
говаться с конкурентами: «Компа-
ния ограничена в средствах, <…> и, 
на наш взгляд, пересмотр параме-
тров ее предложения либо приве-
дет к увеличению доли LSE в новой 
структуре, либо потребует привле-
чения дополнительных средств».

Ранее ICE уже не раз расширя-
ла свое портфолио за счет покуп-
ки лондонской финансовой ин-
фраструктуры: в 2002 году под ее 
контроль перешла Международ-
ная нефтяная биржа (International 
Petroleum Exchange. IPE), в 2013-м — 
Лондонская международная биржа 
финансовых фьючерсов и опционов 

(LIFFE), а в 2015 году — трейдинго-
вая платформа Trayport, специали-
зирующаяся на сырьевых товарах.

Потребность в консолидации 
биржевых групп усилилась с уже-
сточением требований к гарантий-
ному обеспечению маржинальных 
сделок. Регуляторы настаивают на 
том, чтобы подобные сделки обе-
спечивались все большими объема-
ми средств. В результате принадле-
жащие биржам клиринговые дома, 
такие как Eurex (Deutsche Börse), ICE 
Futures Europe (ICE) и LCH.Clearnet 
(LSE), аккумулировали миллиарды 
гарантийных долларов. Приобрете-
ние LSE позволит покупателю, будь 
то ICE, Deutsche Börse или CME, по-
мочь своим клиентам сэкономить 
значительные средства на сделках 
с производными финансовыми ин-
струментами. 

РЫНКИ

Леонид Михельсон возглавил список самых состоятельных россиян, по версии Forbes,  
поднявшись сразу на шесть ступенек

«Всю компанию мы оценивали в районе $7 млрд. 
Но после того как в декабре прошлого года 
китайская Sinopec приобрела 10% «Сибура» 
и руководитель ФАС Игорь Артемьев озвучил 
сумму сделки, оценка состояния Михельсона 
сильно увеличилась»
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HR стратегия большого бизнеса
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Цифровая трансформация – новые возможности подбора персонала

Ключевые тенденции и новые подходы к организации рекрутинга: 

глобальные тренды и перспективы развития стратегии работы с кадрами 

Актуальные задачи HR* в меняющихся условиях бизнеса

Проблемы оценки и новые возможности мотивации персонала: лучшие HR практики

Массовый подбор для территориально распределенных компаний

Ключевые темы:

От бывшего владельца Черкизовского рынка требуют более 160 млрд рублей

Кто банкротит Тельмана Исмаилова
АННА ДЕРЯБИНА

Исковые претензии к бывше-
му владельцу Черкизовского 
рынка Тельману Исмаилову 
превысили 160 млрд руб. Один 
из истцов — Виталий Мащиц-
кий, друг главы «Ростеха» и со-
владелец нескольких проектов 
корпорации.

 МАЩИЦКИЙ И ДРУГИЕ 
КРЕДИТОРЫ

Общая сумма исковых претензий 
к основателю группы АСТ Тель-
ману Исмаилову превысила 160 
млрд руб., следует из Единого 
федерального реестра сведений 
о банкротстве. Общий рублевый 
долг Исмаилова перед десятью 
кредиторами составил около 140 
млрд руб.; помимо этого есть иск 
по валютному долгу — Банк  Мо-
сквы требует $286,4 млн, что эк-
вивалентно примерно 21,1 млрд 
руб. по курсу ЦБ на 1 марта (этот 
банк есть и среди рублевых истцов 
с претензиями приблизительно на 
3,4 млрд руб.).

Иски поступают в рамках дела 
о личном банкротстве Исмаило-
ва; первое заявление было пода-
но Банком Москвы в Арбитраж-
ный суд Москвы 5 октября 2015-го: 
бизнесмен стал одним из  первых 
россиян, к которым был применен 
вступивший в силу закон о бан-
кротстве физлиц. Собственное за-
явление о банкротстве Исмаилов 
подал в Арбитражный суд Москов-
ской области 26 ноября.

Именно областной суд первым 
открыл конкурсное производство 
в отношении Исмаилова 21 де-
кабря. В начале февраля 2016-го 
КБФ АСТ, входящее в группу АСТ, 
просило московский суд прекра-
тить производство: представитель 
должника заявил, что у компании 

нет имущества, а Банк Москвы не 
представил согласие на финанси-
рование процедуры банкротства.

Крупнейшими кредиторами по-
мимо Банка Москвы являются ки-
прские компании «Акила Трэйдинг 
Лимитед» (сумма претензий — 48,3 
млрд руб.), «Первелок Инвест-
ментс Лимитед» (26,6 млрд руб.) и 
Pentecost Limited (13,7 млрд руб.).

При этом в числе истцов, всту-
пивших в дело о банкротстве, об-
наружился основной владелец 
инвестиционно-промышленной 
группы Vi Holding Виталий Ма-
щицкий: ему Исмаилов задолжал 
около 2,034 млрд руб. по договору 
займа от 5 октября 2011 года.

Мащицкий — участник списка 
Forbes (состояние в 2015-м оцени-
валось в $650 млн) и бывший нефтя-
ной магнат — дружит с Чемезовым 
с детства. «Компании Мащицкого — 
партнеры «Ростеха» по горноруд-
ным проектам. Мащицкого я очень 
давно знаю, и мы давно являемся 
эффективными партнерами»,  — 
говорил Чемезов в интервью РБК 
в конце 2015 года. Мащицкий за-
ймется и созданием инсулиновой 
монополии для «Ростеха» сразу в 
двух качествах — главы «Нацим-
био», фармацевтической «дочки» 
корпорации, которая собирается 
замкнуть на себя закупки по го-
сконтрактам, и основного владель-
ца компании «Биоран», которая и 
должна стать главным производи-
телем инсулина в стране. Мащиц-
кий возглавляет советы директоров 

нескольких структур «Ростеха», на-
пример Калининградского янтар-
ного комбината.

На что именно Исмаилов зани-
мал деньги у Мащицкого, выяс-
нить не удалось: представитель Vi 
Holding отказался от комментари-
ев, связаться с адвокатами ответ-
чика не получилось.

ЧТО ОСТАЛОСЬ У ИСМАИЛОВА 

В судебных материалах указы-
валось, что к декабрю 2015 года 
у Исмаилова осталось совсем не-
много собственности: он владел 
земельным участком в Москов-
ской области кадастровой стои-

мостью 13,9 млн руб., наличными 
деньгами в размере 25 тыс. руб. и 
денежными средствами в кредит-
ных учреждениях в размере 88,79 
руб. и $28,77. Кроме того, Исмаилов 
не имеет постоянного места рабо-
ты и источников доходов, говори-
лось в материалах суда.

С декабря 2013 года Исмаилов 
исчез из числа совладельцев го-
ловной компании группы АСТ — 
ООО «Группа АСТ-89Г»; до этого 
ему принадлежало 25% компании, 
остальное было в собственности у 
его сыновей Алекпера и Сарха-
на и племянника Заура Мардано-
ва. Сейчас доли в группе АСТ-89Г 
распределены следующим обра-
зом: 37,5% принадлежат Алекпе-
ру Исмаилову, 37,5%  — Сарха-
ну Исмаилову, 25% — Марданову, 
следует из базы данных СПАРК. 

В апреле 2014-го «Ведомости» со 
ссылкой на свой источник писа-
ли, что сделка была технической: 
Исмаилов-старший продолжает 
контролировать бизнес, утверж-
дал один из кредиторов АСТ. По 
данным СПАРК, ни в одной ком-
пании группы АСТ Исмаилов сей-
час не значится совладельцем . 
Чистый убыток группы АСТ-89Г в 
2014 году составил 124,5 млн руб. 
(позже данные не публиковались).

Ранее Исмаилову приписы-
валось владение торговым цен-
тром АСТ на Измайловском шос-
се в Москве, бизнес-центром на 
Малой Грузинской и рестораном 
«Сафиса» на Воробьевском шоссе. 
В декабре 2015 года группа ВТБ (в 
группу входит Банк Москвы) полу-
чила в собственность принадлежа-
щие Исмаилову ресторан «Прага» 
и бизнес-центр «Тропикано» в счет 
долга: по данным Forbes, эти акти-
вы ВТБ уже выставил на продажу.

Самым известным загранич-
ным активом бизнесмена считался 
пятизвездный отель Mardan Palace 
в Анталье: в ноябре 2015 года его 
купил на аукционе банк Halkbank 
за 360,5 млн лир (около $124 млн).

Даже если окажется, что факти-
чески Тельман Исмаилов не вла-
деет ничем, суд может оспорить 
сделки по выводу активов. «Закон 
о банкротстве дает возможность 
инициировать процедуру оспари-
вания сделок должников, если при 
этом был нанесен ущерб кредито-
рам, — отмечал партнер юридиче-
ского бюро «Падва и Эпштейн» Ан-
тон Бабенко. — Особенно вероятно 
оспаривание сделок в том случае, 
когда имущество было продано по 
сильно заниженной цене».

Представитель ВТБ ответил 
РБК, что группа «будет добиваться 
возврата долгов Тельмана Исмаи-
лова всеми доступными методами 
в соответствии с законом». 

ДОЛГИрать партнеров. Одним из первых 
был будущий первый вице-гу-
бернатор Ямало-Ненецкого окру-
га Иосиф Левинзон. В 2006 году 
Михельсон продал часть НОВАТЭКа 
основному конкуренту — «Газпро-
му». А еще через два года стратеги-
ческим партнером Михельсона стал 
основатель нефтетрейдера Gunvor и 
знакомый Владимира Путина Ген-
надий Тимченко. «А вы знаете, что 
такое делить риски? Комфортнее 
иметь партнеров», — объяснял сам 
основатель НОВАТЭКа в интервью 
«Ведомостям» свою готовность де-
литься.

Партнерство с Тимченко оказа-
лось настолько удачным, что биз-
несмены решили распространить 
его и на крупнейший в Восточной 
Европе нефтехимический холдинг 
«Сибур». В конце 2011 года они по-
лучили контроль в компании (сум-
му сделки СМИ оценивали при-
мерно в $5 млрд). В кризис покупка 
выглядела рискованной, но, судя по 
сделке с Sinopec, партнеры не про-
гадали. В прошлом году у «Сибура» 
появился еще один крупный совла-
делец — бывший менеджер компа-
нии Кирилл Шамалов, которого 
Reuters называет мужем младшей 
дочери президента Владимира Пу-
тина.

За счет роста стоимости «Сибу-
ра» оценка состояния Тимченко, по 
версии Forbes, также увеличилась — 
он переместился с девятого на пя-
тое место ($11,4 млрд). Шамалов 
благодаря своей инвестиции впер-
вые был включен в число миллиар-
деров — он занял 14-е место среди 
российских бизнесменов с оцен-
кой состояния в $1,2 млрд, замеча-
ет Мазурин.

В прошлом году НОВАТЭК и 
«Сибур» оказались единственны-
ми нефтегазовыми компаниями, 
которые получили деньги на свои 
проекты из Фонда национально-
го благосостояния  — на проект 
«Ямал СПГ» НОВАТЭКа одобрено 
выделение 150 млрд руб., на стро-
ительство Западно-Сибирского не-
фтехимического комбината «Сибу-
ра» — $1,75 млрд. 

В числе истцов, вступивших в дело 
о банкротстве, обнаружился основной владелец 
инвестиционно-промышленной группы  
Vi Holding Виталий Мащицкий:  
ему Исмаилов задолжал около 2,034 млрд руб.
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Как заработать на тест-драйвах и автоэкспедициях

Бизнес с препятствиями 
ТАТЬЯНА ОДИНЦОВА

Старший сын Анатолия Чу-
байса Алексей Чубайс вместе 
со своим партнером Ларисой 
Селезневой в 2015 году выру-
чил от организации меро-
приятий для автомобильных 
производителей 100 млн руб.

ИЗ ЭКСПЕДИЦИИ НА ТЕНДЕР

Будущие партнеры по  бизне-
су познакомились в  2005 году 
на «Экспедиции трофи», где Чу-
байс был одним из участников, 
а Селезнева — спортивным ко-
миссаром (следит за  соблюде-
нием правил гонки). «В 2006 году 
Алексея пригласили как техни-
ческого комиссара «Экспедиции 
трофи», а я снова была спортив-

ным комиссаром, — вспоминает 
Селезнева в  интервью РБК.  — 
Мы подружились и  решили 
что-то  сделать вместе, потому 
что  раз прошли вместе гонку, 
то был шанс: что-то у нас полу-
чится». Так осенью 2006 года по-
явилась компания «Квадротавр», 
которая должна была специа-
лизироваться на  технической 
поддержке автомероприятий, 
а  также заниматься развитием 
квадроциклетного спорта в Рос-
сии.

Первым клиентом компа-
нии Чубайса и Селезневой стал 
Volkswagen, для которого «Ква-
дротавр» разработал маршрут 
экспедиции по Сибири. «Мы на-
шли вездеходную и вертолетную 
поддержку, отметили на  карте 
сложность участков, разыскали 

места, где предполагалось за-
копать топливо, — вспоминает 
Селезнева. — Клиент предложил 
нам самим собрать автомобиль, 
способный пройти весь марш-
рут. Но до старта оставалось все-
го два месяца, сделать это в такие 
сроки невозможно, и мы отказа-
лись, чтобы не рисковать жиз-
нью людей. В итоге по нашим на-
работкам проект сделало другое 
агентство, но автомобиль почти 
весь маршрут тащили на везде-
ходе». Несмотря на сложности, 
по  словам Селезневой, «Ква-
дротавр» продолжил сотрудни-
чество с  Volkswagen, оказывая 
техническую поддержку различ-
ным мероприятиям автопроиз-
водитфеля.

Селезнева объясняет, что «Ква-
дротавр» работал как техниче-
ский субподрядчик крупных 
агентств, которые участвова-
ли в  тендерах автопроизводи-
телей на организацию различ-

ных мероприятий, поэтому 
на  рынке был почти не-

известен. Инвестиций 
на  старт фактиче-

ски не  потребова-
лось  — агентства 
взаимодействова-
ли с  «Квадротав-
ром» по предоплате. 
«Нас финансиро-
вали агентства: мы 
делали проект, после 
этого получали свою 

комиссию, — вспоминает Селез-
нева. — Грубо говоря, там было 
80% — предоплата за устройство 
мероприятий и 20% — наша ко-
миссия».

На протяжении семи лет ра-
боты «Квадротавр» организо-
вывал техническую поддержку 
мероприятиям разных автопро-

изводителей. А  вот оправдать 
название компании не удалось. 
«Квадроциклетный вид спорта 
в России всегда был кулуарный, 
не проводилось никаких чемпи-
онатов, выставок, — рассказыва-
ет Селезнева. — Мы задумались 
и  решили сделать его офици-
альным, но в процессе осознали, 
что это не бизнес, а хобби. Зани-
маться хобби не было времени».

РАБОТА ПОД КЛЮЧ

В 2012 году Селезнева и Чубайс 
решили уйти от субподряда и со-
здать агентство полного цикла, 
чтобы организовывать автоме-
роприятия под ключ. На паритет-
ных началах они зарегистрирова-

ли новую компанию «Автомания» 
и в канун нового 2013 года разо-
слали своим старым клиентам — 
автопроизводителям — письмо, 
в котором помимо поздравлений 
содержалась ссылка на презента-
цию новой компании. Работать 
решили под  торговой маркой 
Chariot Event.

Первым клиентом «Автома-
нии» стала компания Nissan. 
«Была задача провести корпо-
ративный тимбилдинг  — за-
нять в  один день 350 сотруд-
ников,  — вспоминает Наталья 
Веденяпина, первый директор 
«Автомании».  — На  площадке 
автодрома в Нижних Мневниках 
мы организовали командный 
тест-драйв, поскольку решили, 
что  это уместнее, чем  шара-
ды и  перетягивание каната». 
Бюджет мероприятия составил 
6 млн руб., комиссия «Автома-
нии» — 10%, говорит Веденяпи-
на. На организацию мероприя-
тия ушло примерно два месяца: 
в июле 2013 года прошел тендер, 
а в сентябре провели соревнова-

«Квадроциклетный вид спорта в России 
всегда был кулуарный, не проводилось никаких 
чемпионатов, выставок. Мы осознали, что это 
не бизнес, а хобби. Заниматься хобби не было 
времени»
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После семи лет работы «Квадротавр» превратился в «Автоманию» и стал самостоятельным агентством. На фото: сооснователь «Автомании» Лариса Селезнева (слева) и первый директор Наталья Веденяпина
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ния. Представитель Nissan сказал 
РБК, что компания в целом до-
вольна сотрудничеством с «Авто-
манией», но от подробных ком-
ментариев отказался.

Веденяпина признает: выход 
на  рынок с  полным спектром 
услуг привел к тому, что от со-
трудничества с  «Автоманией» 
отказались многие агентства, 
с которыми Чубайс и Селезнева 

раньше работали как  субпод-
рядчики. «Но на нас работали са-
рафанное радио и личные кон-
такты», — говорит Веденяпина. 
Уже первый полный год работы 
«Автомании» — 2013-й — полно-
стью оправдал ставку на полный 
спектр услуг: выручка в 23,8 млн 
руб. почти в 1,5 раза превыси-
ла лучшее достижение «Квадро-
тавра».

В  «Автомании» говорят, что 
не ставят жестких рамок по бюд-
жету мероприятия. Обычно чек 
на  техподдержку варьируется 
от 50 тыс. до 4 млн руб. За 50 тыс. 
руб., по словам Селезневой, мож-
но обеспечить мероприятие в го-
роде одним инструктором и од-

ним координатором. За 2 млн руб. 
можно организовать постройку 
полосы препятствий для автомо-
билей. Самой дорогой позицией 
в техподдержке чаще всего ока-
зывается именно производство 
препятствий. Средний чек на про-
екты полного цикла может начи-
наться с  1 млн руб., но  в  прак-
тике «Автомании» был бюджет 
и в 30 млн руб.

Себестоимость складывается 
из подготовки площадки (до 50% 
бюджета), расходов на прожива-
ние и  перелет участников (30–
40%), питание (5–10%), дизайн 
(5–10%). Например, тест-драйв 
для  прессы может обойтись 
в 1 млн руб. «Этой суммы хвати-
ло, чтобы шесть журнали-
стов выехали в Ниж-
ний Новгород 
на  пару дней, 
пожили в  хо-
рошей гости-
нице, два дня 
т е с т и р о в а л и 
автомобиль», — 
р а с с к а з ы в а -
ет Веденяпина. 

По ее словам, бюджет мог быть 
и  вдвое меньше, если  бы жур-
налистов поселили в  отель три 
звезды, а не пять, а культурная 
программа была  бы попроще: 
«Но это зависит от марки авто-
мобиля и требований заказчика».

В 2015 году «Автомания» ор-
ганизовала под  ключ 25 меро-
приятий, а в 50 проектах высту-
пила техническим подрядчиком. 
По итогам года компания полу-
чила выручку в  100 млн руб., 
сработав с  рентабельностью 
по чистой прибыли около 10%. 
«Около 60% выручки нам при-
несли мероприятия полного 
цикла, 25% — техподдержка, — 
рассказывает Селезнева. — Наша 
стандартная комиссия  — 10% 
от бюджета мероприятия, но воз-
можны исключения как в боль-
шую, так и  в  меньшую сто-
рону: если все мероприятие 
стоит 500 тыс. руб., 
то его не-

выгодно делать за  50 тыс. руб. 
комиссии».

«Chariot Event — cильная ком-
пания и команда, один из четы-
рех лидеров российского рынка 
наряду с  нами, «Русским драй-
вом» и Drive-event», — рассказала 
РБК Елена Смирнова, гендирек-
тор агентства «Авторазум». Она 
затруднилась дать стоимостную 
оценку российско го рынка услуг 
по  проведению тест-драйвов 
и автоэкспедиций — таких иссле-
дований, по ее словам, не прово-
дилось. «В 2015 году рынок очень 
сильно сжался из-за того, что ав-
топроизводители сократили рас-
ходы на маркетинг, — отмечает 
Смирнова.  — Ставки на  рынке 
не растут, напротив, автопроиз-
водители просят за те же деньги 
оказать больше услуг». По ее сло-
вам, комиссии агентств также со-
кращаются. 

ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

В 2015 году «Автомания» организовала под ключ 
25 мероприятий, а в 50 проектах выступила 
техническим подрядчиком. По итогам года 
компания получила выручку в 100 млн руб.

Цифры «Автомании»

100 млн руб. 
— выручка компании в 2015 
году

60% 
выручки принесла организа-
ция мероприятий под ключ

25 
человек работают 
в компании

30 млн руб. 
— бюджет самого дорогого 
мероприятия в практике 
«Автомании»

36 тыс. руб. 
— бюджет самого дешевого 
мероприятия в практике 
компании
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ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

Инвестиции в золото второй месяц подряд становятся самыми выгодными

Доходный металл
АНАСТАСИЯ СТОГНЕЙ

Самым доходным инструмен-
том февраля оказалось золото: 
инвесторы могли заработать 
на нем почти 8%. Самым убы-
точным — наличная валюта, 
еще в январе приносившая 
прибыль. Во что вкладывать 
средства в марте?

«РБК Деньги» ежемесячно оцени-
вает доходность десяти наиболее 
популярных среди россиян инве-
стиций. Для этого рассматривает-
ся прибыльность различных ак-
тивов, если вложить в каждый из 
них 100 тыс. руб. в начале месяца. 
В феврале заработать можно было 
на шести инструментах. Лучший 
результат получили инвесторы в 
золото. Худшим вложением стала 
покупка наличной валюты. В ян-
варе отрицательную доходность не 
показал ни один из инструментов.

ДРАГМЕТАЛЛЫ

Золото второй месяц подряд стано-
вится самым прибыльным инстру-
ментом, причем его доходность в 
рублях выросла. Если в январе она 
составила 7,2%, то в феврале — уже 
7,7%. Вложение в серебро принесло 
бы всего 1,6%.

В долларах цена на золото вы-
росла еще сильнее: на 9,3%, до 
$1,22 за унцию. Разница с рубле-
выми ценами объясняется валют-
ной переоценкой, говорит главный 
аналитик Нордеа Банка Денис Да-
выдов. «Это техническая разница, 
на которую рубль обесценился к 
доллару за месяц», — объясняет он.

По мнению Давыдова, инве-
сторы обратились к золоту от 
безысходности. «Сейчас на миро-
вом рынке царит непонимание. 
Большинство экономик падает, 
даже США и Китая», — поясняет 
эксперт.

Доллар, который долгое время 
был инструментом ухода от рисков, 
уступил свои позиции золоту, про-
должает главный экономист Евра-
зийского банка развития Ярослав 
Лисоволик. «Этот металл считают 
лучшей страховкой и частные ин-
весторы, и центральные банки раз-
ных стран», — подчеркнул он. Все 
это толкает цену на золото вверх.

В ближайший год ситуация в 
мировой экономике вряд ли испра-
вится, а значит, и цены на золото 
как защитный актив будут расти, 
прогнозирует руководитель отде-
ла информации и анализа мировых 
рынков инвестиционной компа-
нии «Финам» Михаил Аристаке-
сян. Покупать золото лучше во вре-
мя спадов, которые возможны в 
течение года, советует начальник 
управления операций с драгме-
таллами банка «Открытие» Еле-
на Родинкова. По ее словам, стоит 
дождаться отметки $1,2 за унцию 
или ниже.

Серебро, в свою очередь, тоже 
продолжит расти в цене. Про-
мышленный спрос на этот металл 
по-прежнему высок, к тому же его 

цена напрямую зависит от стои-
мости золота, поясняет Родинкова. 
Серебро она рекомендует покупать 
на уровне $14,0–14,2 за унцию.

АКЦИИ

На втором месте по доходно-
сти оказались акции. На индек-
се ММВБ в этом месяце можно 
было заработать 2,5%. Наиболь-
шую выгоду в январе принес-
ли бы акции «Башнефти» — 25%. 
Такая доходность объясняется 
грядущей приватизацией «Баш-
нефти», замечает замначальника 

управления анализа рынка акций 
инвестиционной компании «Ве-
лес Капитал» Василий Танурков. В 
феврале стало известно, что пра-
вительство может продать до 50% 
компании.

В марте у российского рынка ак-
ций тоже есть шанс порадовать ин-
вестора высокой доходностью, от-
мечает Танурков. Во-первых, по его 
словам, цены на нефть могут не-
много вырасти (до $40 за баррель). 
Во-вторых, Китай может объявить 
меры по стимулированию эконо-
мики (это подтолкнет сырьевые 
цены вверх). И, в-третьих, вопре-
ки прошлогодним ожиданиям ФРС 
не станет повышать ставку.

Танурков советует в следую-
щем месяце присмотреться к ак-
циям «Интер РАО», «Мосэнерго» 
и «Газпрома». Помимо всех пере-
численных факторов в их пользу 
может сыграть возможное повы-
шение дивидендов госкомпаний, 
подчеркнул он. Привлекательными 
будут и акции компаний, ориенти-
рованных на внутренний спрос, — в 
частности, «Магнита» и МТС.

ПИФЫ

Паевые инвестиционные фонды в 
феврале могли принести инвесто-
ру скромную прибыль 0,76% (мы 
рассчитываем среднюю доход-
ность паев десяти крупнейших по 
объему активов открытых ПИФов). 
Самым доходным ПИФом стал 
«Альфа-Капитал Стратегические 
инвестиции» (вкладывает средства 
в рублевые и валютные облигации), 
наименее прибыльным — «Райф-
файзен-облигации» (инвестирует 
в государственные, муниципаль-
ные и корпоративные облигации).

В марте стоит инвестировать в 
ПИФы, ориентированные на го-
сударственные долговые бумаги, 
считает аналитик управляющей 
компании «Промсвязь» Анастасия 
Федюкина. Сейчас доходность ОФЗ 
не уступает ставкам по депозитам в 
банках с государственным участи-
ем, отмечает управляющий дирек-
тор «БКС Брокер» Олег Чихладзе. 
Самая высокая доходность к пога-
шению — у облигаций с погашени-
ем в 2027 году (выпуск ОФЗ 29007): 
14,27% годовых. ПИФы акций тоже 
могут принести прибыль, но риск 
здесь выше, добавила Федюкина.

ДЕПОЗИТЫ

Вклады, которые по итогам 
2015  года возглавили список са-
мых доходных инвестиций, в фев-
рале разочаровали бы инвестора. В 
этом месяце доходность по депо-
зитам в рублях составила 0,75% — 
на 0,1 п.п. меньше, чем в прошлом 
месяце. Вклады в евро принесли бы 
0,29%, а на вложении в долларовый 
депозит и вовсе можно было поте-

рять 1,42%. При этом еще в январе 
такой вклад мог принести инвесто-
ру 2,07% доходности.

Доходность рублевых вкладов 
уменьшается параллельно со сни-
жением инфляции и ожиданиями, 
что ЦБ понизит ключевую ставку, 
рассказывает директор департа-
мента розничных продуктов Абсо-
лют Банка Антон Павлов. Несмотря 
на это, он не рекомендует вычер-
кивать открытие депозита из пла-
нов на март. По его мнению, в мар-
те лучше всего открыть рублевый 
вклад на срок 9–12 месяцев. Такой 
же совет дает и руководитель на-
правления центра вкладных про-
дуктов Бинбанка Анна Тарасенко. 
Она напоминает, что снижение 
доходности по вкладам в рублях, 
вероятно, продолжится, так что 
имеет смысл зафиксировать дей-
ствующие ставки.

Ставки по валютным вкладам 
также продолжат падать, но на-
много медленнее, чем раньше, счи-
тает главный аналитик Сбербанка 
Михаил Матовников. Тем не менее 
отказываться от открытия валют-
ных вкладов в марте он не совету-
ет. По его словам, эпоха аномаль-
но высоких ставок по депозитам 
в валюте закончилась и они вновь 

стали тем, чем на самом деле яв-
ляются — средством для смягчения 
валютных рисков.

НЕДВИЖИМОСТЬ

В феврале на вложении в недвижи-
мость можно было потерять 1,2%. 
Спрос на жилье продолжает падать, 
рассказывает управляющий инве-
стициями в недвижимость, основа-
тель компании Indriksons.ru Игорь 
Индриксонс. «Доходность вложе-
ния в недвижимость по-прежнему 
не превышает 4% годовых в рублях, 
что при нынешнем курсе совсем 
немного. Те же 4% годовых, правда, 
в валюте, можно получить на лю-
бом зарубежном рынке жилья», — 
говорит он.

В ближайшее время не стоит 
рассматривать жилье как объект 
для краткосрочных инвестиций, 
считает директор бизнес-направ-
ления «Недвижимость» компании 
Pro Consulting Global Limited Ната-
лия Круглова. «Недвижимость сей-
час не самый ликвидный товар», — 
признает она. А вот для покупки 
квартиры для жизни, напротив, 
удачный момент. На рынке мно-
го предложений, а цены упали на 
20–30%, отмечает Круглова.

НАЛИЧНЫЕ

Как и месяц назад, хранение ва-
люты в виде наличных по итогам 
февраля стало одной из самых не-
выгодных инвестиций. Купив дол-
лары и евро, инвестор потерял бы 
2,63 и 2,16% соответственно.

Но списывать инвестиции в ва-
люту со счетов рано, обнадеживает 
старший стратег Sberbank CIB Вла-
димир Пантюшин. По его словам, 
из-за неспокойной обстановки на 
мировых рынках доходность вло-
жений в доллар и евро надо оцени-
вать на более длинном инвестици-
онном горизонте, чем один месяц.

Сейчас хороший момент для 
покупки доллара: цены на нефть 
могут снова упасть, а рубль ослаб-
нет, заявляет Пантюшин. Евро тоже 
можно купить, но он может немно-
го подешеветь по отношению к 
доллару, замечает эксперт. 

При участии Александры Красновой

Из-за неспокойной обстановки на мировых 
рынках доходность вложений в доллар 
и евро надо оценивать на более длинном 
инвестиционном горизонте, чем один месяц

Лучшие и худшие инвестиции февраля
Сколько можно было заработать, вложив 100 тыс. руб. 
в различные инструменты

Иструмент
Доходность, 

%
Результат, 
тыс. руб.

Золото 7,7 107,7

Акции 2,45 102,45

Серебро 1,57 101,57

ПИФы 0,76 100,76

Депозит в рублях 0,75 100,75

Депозит в евро 0,29 100,29

Недвижимость -1,2 98,8

Депозит в долларах -1,42 98,58

Наличные в евро -2,16 97,84

Наличные в долларах -2,63 97,37

Источник: Московская биржа, IRN, Bloomberg, 
сервис «Рынок наличной валюты» РБК, расчеты РБК
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